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Der Landesgruppenvorstand       

 
 

Ehrenvorsitzender 

Günther Diegel 
 

 Aufbaustr. 4A, 14656 Brieselang 

Tel.: 0173/9375600 
E-Mail: felsburg@web.de 

 

LG - Vorsitzende 

Yvonne Steinborn-Bartsch 

 

 

Hegelallee 3, 14612 Falkensee 

Tel.: 03322/1255001 

Mobil 0177/5131370 

Email : steinbornbartsch.yvonne@yahoo.de 

 

Zuchtwartin 

Nancy Herms 
 

 Gladowshöher Grenzweg 3, 15344 Straußberg 

Tel.:03341/3080766  

Mobil: 0176/24744450 

Email:  Nancy_herms@web.de 

 

Ausbildungswart 

Robert Petersdorff 

 Lessingstr. 266, 16515 Oranienburg 

  Telefon: 03301/6898585    

Email: petersdorff@sv-lg02.de  

 

Kassenwart  

Gernot Wolkenstein 
 

 Dorfstr. 16 A  

15345 Rehfelde 

Mobil: 0174/ 9993388 

Email: gernot@wolkenstein.de  

 

Schriftwartin / Pressereferentin 

Petra Münch 
 

 Stolper Str. 28, 16562 Hohen Neuendorf  
OT  Bergfelde 

Telefon: 03303 / 599579 
Mobil: 0170 / 4745348 

Email: muench@sv-lg02.de 
 

Jugendwartin 

Sabine Gummelt 
 

 Weinberge 14 

15806 Zossen 

Telefon : 03377/9699280 

Mobil: 0177/ 2700160 

Fax: 030/ 46898518 

Email: gummelt@sv-lg02.de 

 

Sportbeauftragte 

Sylvia Noack 
 
 
 

 Hilbertstr. 19B, 12307 Berlin 

Tel. 0152/02466642 

oder 030/55470301 

 Email: noack@sv-lg02.de 

 

Rettungshundbeauftragte 

Gabriele Kottsieper 

 Zehdenicker Str. 33, 16775 Löwenberger Land 
Tel: 0172/3919742 

Email: kottsieper@sv-lg02.de 
 

HGH-Beauftragter 

Andreas Quint 

 Clara-Zetkin-Str, 38, 15732 Schulzendorf 
Tel. 033762/209367 

Mobil: 0171/7864497 
Email: quint.a@t-online.de 
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Landesgruppen
Lehrhelfer 

 
 
Thomas Brandt 
 
Mobil : 
0152/53604046 
 
 
Michael Fender  
 
Mobi l:  
0178/9381558 
 
 
Henrik Herrmann 
 
Mobil:  
0172/ 6206866 
 
 
Ronald Huemke  
 
Mobi l :  
0178/4022242 
 
 
Stefan Kries 
 
Mobil: 
0170/4935198 
 
 
Robert Petersdorff 
 
Telefon: 
03301/6898585 

 
 

Felix Wuttke  
 
Mobi l:  
0152/21005241 

 

 

 

Körungen 2024 

 
06.04.2024 OG Hennigsdorf 
  Körmeister: Frank Goldlust 
  Helfer: Stefan Kries 
  Meldestelle: 
  Vera Burneleit, Friedrich-Naumann-Str. 54, 
  16540 Hohen Neuendorf 
  Tel.: 0176/54390634 
  E-Mail: burneleit62@gmail.com 
 
22.06.2024 OG Treuenbrietzen 
  Körmeister: Mandy Menzel 
  Helfer: Michael Fender 
  Meldestelle: 
  Marina Czepl, Böllrichstr. 20, 
  14929 Treuenbrietzen 
  Tel.: 0151/68478203 
  E-Mail: czepl@naturwacht.de 
 
17.08.2024 OG Frohnau 
  Körmeister: Frank Goldlust 
  Helfer: Thomas Brandt 
  Meldestelle: 
  Gabriele Kottsieper, Zehdenicker Str. 33, 
  16775 Löwenberger Land 
  Tel.: 0172/3919742 
  E-Mail: olwenhof@web.de 
 
02.11.2024 OG Berlin-Britz 
  Körmeister: Frank Goldlust 
  Helfer: Felix Wuttke 
  Meldestelle: 
  Michael Lettmann, Teltowerstr. 18, 
  14979 Großbeeren 
  Tel.: 0172/2801540 
  E-Mail: vonmareno@gmail.com 
 
 
 

Ortsgruppen,  
die für 2025 eine 
Landesgruppenveranstaltung 
übernehmen möchten, melden 
sich bitte bis zum 31.07.2023 bei 
dem entsprechenden Fachwart. 
 

 
 
 
 



 



Wesensbeurteilungen 2024 

 

 
13.04.2024  OG Treuenbrietzen 
   Beurteiler: W. Hassgall 
   Meldestelle: Sandra Jelitto, Dorfstr. 38,  

14929 Treuenbrietzen 
Telefon: 0152/37784759 
E-Mail: sandra.jelitto@gmx.de 

 
04.05.2024  OG Frohnau 
   Beurteiler: L. Wischalla 
   Meldestelle: Gabriele Kottsieper, Zehdenicker Str. 33,  

16775 Löwenberger Land 
Telefon: 0172/3919742 
E-Mail: olwenhof@web.de 

 
08.06.2024  OG Banzendorf-Lindow 
   Beurteiler: T. Kopp 
   Meldestelle: Stefanie Soost, Hauptstr. 39,  

16818 Dabergotz 
Telefon: 0151/27047582 
E-Mail: steffi.191@hotmail.de 

 
13.07.2024  OG Dabendorf 
   Beurteiler: E. Gutknecht 
   Meldestelle: Stephanie Noack, Zehrensdorfer Str. 2B,  

15806 Zossen 
Telefon: 0152/02690449 
E-Mail: tabby1809@gmx.de 
 

14.07.2024  ZAP und BH Prüfung 
   OG Dabendorf 
   Richter: E. Gutknecht 
   Meldestelle s. oben 
 
28.09.2024  OG Buckow-Neukölln 
   Beurteiler: L. Wischalla 
   Meldestelle: Alex Schäfer, Welserstr. 19,  

10777 Berlin 
Telefon: 0160/95531060 
E-Mail: alexogbuckowneukoelln@gmail.com 

 
16.11.2024  OG Beeskow 
   Beurteiler: Y. Steinborn-Bartsch 
   Meldestelle: Torsten Baese, Schiffbauerdamm 10,  

15848 Beeskow 
Telefon: 03366/20881 oder 0175/5382773 
E-Mail: torsten_baese@gmx.de 

 



 

Zuchtschauen 2024 

 
Datum   Ortsgruppe / Ort    Richter 
21.04.2024   LG-Zuchtschau für jugendliche Hundeführer 
    OG Berlin-Reinickendorf   Frank Goldlust 
03.05.2024   LG-Zuchtschautraining  
    OG Buckow-Neukölln 
11.05.2024   OG Banzendorf-Lindow   D. Scheerer 
15.06.2024   LG-Zuchtschautraining 
    OG Dabendorf 
30.06.2024   LG-Zuchtschau    Frank Goldlust 
    OG Dabendorf    E. Bösl 
27.07.2024   OG Beeskow     Torsten Kopp 
18.08.2024   OG Treuenbrietzen    N. Wettlaufer 
          L. Wischalla 
25.08.2024   LG-Zuchtschautraining 
    OG Hennigsdorf 
05.-08.09.2024  Bundessiegerhauptzuchtschau 
    Nürnberg 
20.10.2024   OG Potsdam-Zehlendorf   offen   
07.12.2024   OG Pasewalk    offen 
 
 

Leistungsveranstaltungen 2024 

 
 
Datum   Ortsgruppe / Ort   Richter 
13.04.2024   Helferworkshop Teil 1 
    OG Berlin-Süd 
28./29.04.2024  LG-FCI    A: Y. Steinborn-Bartsch 
    OG Biesdorf-Mahlsdorf  B: C. Karradt 
    Helfer: F. Wuttke/H. Herrmann 
28.-30.06.2024  FCI-Bundesqualifikation  Weißenbrunn 
01.-05.05.2024  WUSV-WM Universal  Frankreich 
06.07.2024   Helferworkshop Teil 2 
    OG Potsdam-Zehlendorf 
03./04.08.2024  Sichtungsprüfung zur LGA  Y. Steinborn-Bartsch 
    OG Annaburg 
    Helfer: F. Wuttke/R.Huemke 
31.08./01.09.2024  LGA     A: C. Karradt 
    OG Oberhavel   B/C: T. Lapp 
    Helfer: R. Petersdorff/R. Huemke 
13.-15.09.2024  Bundesleistungshüten 
    Kirchhain 
20.-22.09.2024  BSP 
    Heilbronn 
01.-06.10.2024  WUSV-WM 
    Meppen 
12.10.2024   Helferworkshop 3. Teil 
    OG Tegel-Heiligensee 
 



Datum   Ortsgruppe/Ort   Richter 
12./13.10.2024  LG-FH    Y. Steinborn-Bartsch 
    OG Pasewalk 
25.-27.10.2024  BundesFH 
    Rochlitz 
09./10.11.2024  Sichtungsprüfung zur LGA 2025 C. Karradt 
    OG Oranienburg 
    Helfer: M. Fender/S. Kries 
 
 

Jugendveranstaltungen 2024 

 
 

Datum   Ortsgruppe / Ort   Richter 
20.04.2024   LG-JJM    Y. Steinborn-Bartsch 
    OG Berlin-Reinickendorf 
21.04.2024   Zuchtschau für jugendliche Hundeführer 
    OG Berlin-Reinickendorf 
18.-20.05.2024  DJJM 
    Dingolfing 
20.-27.07.2024  Jugendzeltlager 
    Rehagen 
 
 



 

Spezialhundveranstaltungen 2024 

 
Datum   Ortsgruppe / Ort     
02.06.2024   LG-Training: Flächensuche und Unterordnung 
    OG Cottbus-Kolkwitz 
06.07.2024   Spürhundworkshop mit Klaus Lehmann 
    OG Frohnau 
04.-08.09.2024  IRO WM 
    Finnland 
10.-13.10.2024  BSP Spezialhunde in Leipheim 
 

Obedience/Agility/Hoopers 2024 

 

Datum   Ortsgruppe/Ort    Richter 
04./05.05.2024  SV-Meisterschaft und BSP Hoopers (Pilotprojekt) 
    OG Saltendorf 
13.07.2024   LM Hoopers 
    OG Neuruppin 
11.08.2024   LM Agility 
    OG Berlin-Reinickendorf 
24./25.08.2024  SV-Meisterschaft Obedience 
    Grevenbroich 
20.-22.09.2024  BSP Agility 
    Heilbronn 
31.08.-01.09.2024  SV-Meisterschaft Agilty und Bundesligafinale 
01.-06.10.2024  SV BSP Obedience 
    Meppen 
19./20.10.2024  SV-Meisterschaft Obedience 
    OG Herbolzheim 
 

Prüfungen in den Ortsgruppen 

 
Datum   Ortsgruppe    Richter 
07.04.2024   OG Eberswalde   K. Lehmann 
13.04.2024   OG Oranienburg   R. Zibler 
13.04.2024   OG Spreenhagen   H. Grube-Einwald 
13.04.2024   OG Am Ilsesee   S. Meyer 
14.04.2024   OG Beeskow    S. Meyer 
20.04.2024   OG Angermünde   K. Lehmann 
01.05.2024   OG Berlin-Reinickendorf  K. Lehmann 
04.05.2024   VSB Berlin    C. Karradt 
05.05.2024   OG Gatow-Kladow   K. Lehmann 
09.05.2024   OG Brandenburg-Stadt  K. Lehmann 
11.05.2024   OG Dabendorf   K. Lehmann 
12.05.2024   OG Eisenhüttenstadt  K. Lehmann 
18.05.2024   OG Berlin-Britz   K. Lehmann 
01.06.2024   OG Biesdorf-Mahlsdorf  D. Apitz 
14.07.2024   OG Dabendorf   E. Gutknecht 
28.09.2024   OG Diehlo    K. Lehmann 
12.10.2024   OG Angermünde   H. Grube-Einwald 
19.10.2024   OG Berlin-Reinickendorf  C. Karradt 



26.10.2024   OG Frohnau    K. Lehmann 
27.10.2024   OG Steinhöfel   K. Lehmann 
02.11.2024   OG Neuruppin   A. Quint 
02.11.2024   OG Beeskow    U. Stolpe 
23./24.11.2024  OG Gatow-Kladow   A. Quint 
23.11.2024   OG Berlin-Britz   D. Stocks 
29.11.2024   OG Berlin-Reinickendorf  K. Lehmann 
30.11.2024   OG Berlin-Reinickendorf  K. Lehmann 
 

Agility in den Ortsgruppen 

 
Datum   Ortsgruppe    Richter 
06.04.2024   OG Berlin-Reinickendorf  M. Weß 
07.04.2024   OG Berlin-Reinickendorf  M. Weß 
10.08.2024   OG Berlin-Reinickendorf  M. Weidner 
11.08.2024   Landesmeisterschaft Agility M. Weidner 
    OG Berlin-Reinickendorf 
 

Hoopers in den Ortsgruppen 

 
Datum   Ortsgruppe    Richter 
12.04.2024   OG Neuruppin   S. Noack 
13.04.2024   OG Neuruppin   S. Noack 
13.07.2024   Landesmeisterschaft Hoopers S. Noack 
    OG Neuruppin 
27.07.2024   OG Berlin-Reinickendorf  S. Noack 
28.07.2024   OG Berlin-Reinickendorf  S. Noack 
 

 



 
 

URLAUB…. 

 
Braucht Ihr und Euer Hund Urlaub vom Ausbildungsstress? 

 

 
 
 

In nur 2,50 Stunden Fahrtzeit fußläufig am Meer in Karlshagen auf Usedom! 
Urlaub für 1 bis 6 Personen im Ferienhaus und zwei Hunde im überdachten 
Doppelzwinger mit Auslauf auf Usedom. Entfernung zum Strand: 900 m, ideal im 
Frühjahr und Herbst.  
Das Ferienreihenhaus *Hannahliese* auf der Insel Usedom an der Ostsee, liegt in 
ruhiger Lage im Ostseebad Karlshagen auf einem schönen, mit Rasen und 
Sträuchern bepflanzten Grundstück. Ein überdachter Doppelhundezwinger mit 
Auslauf steht im Garten mit zur Verfügung. Dieses Ferienhaus, mit Sonnenterrasse, 
bietet den Gästen reichlich Platz und ist mit Terrassenmöbeln ausgestattet. Das 
Haus ist liebevoll eingerichtet worden und verfügt über eine separate Küche. Alle 
Räume haben Fenster, sodass es im Haus hell und freundlich ist. Das Wohnzimmer 
verfügt über eine Couchgarnitur mit Tisch. Das Haus verfügt über drei Schlafzimmer 
mit Doppelbett, wovon sich zwei Schlafzimmer im oberen Bereich und eins im 
Erdgeschoss befindet. Zwei Autostellplätze stehen am Haus zur Verfügung. Es 
handelt sich um ein nicht komplett eingezäuntes Ferienreihenhaus. Sie werden sich 
in diesem Haus wohlfühlen, sodass der Aufenthalt vom ersten Tag an Erholung pur 
ist. Bettwäsche, Handtücher nicht im Preis enthalten. 
 
 
Buchen unter:  https://stand18.de/karlshagen/ferienhaus/hannahliese 

„Haus Hannahliese“, Direktansicht: https://www.usedom24.net/de/ggv/ferienhaus-
hannahliese-wend?id=78366 

https://stand18.de/karlshagen/ferienhaus/hannahliese


 

Informationen des LG-Vorstandes 
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I. Hinweise zur Durchführung der Körungen 2024  
 
Die Körstellenleiter organisieren in Absprache mit dem eingeteilten Lehrhelfer 
Übungstermine. Mindestens einmal sollte der Helfer den Teilnehmern am Körplatz zu 
Verfügung stehen.  
 
Bei eingehenden Meldungen haben Mitglieder und Hunde unserer Landesgruppe 
Vorrang.  
 
Auf dem vollständig ausgefüllten Meldeschein muss die Telefonnummer des Starters 
enthalten sein. Der Meldeschluss ist eine Woche vor dem Kördatum. Den zeitlichen 
Ablauf und die Starterreihenfolge bestimmt der Körstellenleitung in Absprache mit 
dem Körmeister*in. 
 
II. Informationen zu Zuchtveranstaltungen in der LG 02 
 
Ortsgruppen, die eine Zuchtschau, Körung oder Wesensbeurteilung im Jahr 2025 
durchführen möchten, sollten ihren gewünschten Termin bis zum 31.07.2024 
mitteilen. 
 
Ich freue mich über eine rege Beteiligung. 
 
 
III. SV-Akademie: geprüfter Zuchtwart 
 
Zielgruppe: Zuchtwarte in den Ortsgruppen und Züchter im SV. Die Schulungen sind 
offen für alle Mitglieder, die Interesse an der Zucht und an der Erziehung von 
Deutschen Schäferhunden haben. 
 
Nutzen: Nur die gültige Zuchtwartelizenz berechtigt die gewählten Ortsgruppen-
Zuchtwarte zur Abnahme von Würfen und Eignung der Zuchtstätte (Sachkunde). 
Unerlässlich ist das erworbene Fachwissen für eine kompetente Beratung der 
Züchter und Mitglieder in den Ortsgruppen zu allen Fragen der Zucht und Aufzucht. 
 
Voraussetzung: Volljährigkeit und gültige im Mitgliedschaft im SV. Zugehörigkeit zur 
Landesgruppe, die das Seminar durchführt, Grundkenntnisse in der Anatomie und 
Biologie sowie in der Ausbildung 
 
Themen 
 
Teil 1: Allgemeiner Teil 

✓ Psychologische Grundlagen  
✓ Versicherungen rund um den Hund  
✓ Erste Hilfe beim Hund  
✓ Rechtliche Grundlagen  
✓ Struktur des SV 

 

Die Landesgruppenzuchtwartin informiert … 
An alle Züchter von Deutschen Schäferhunden 
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Erste Informationen zur LG-FCI in der 
OG Biesdorf-Mahlsdorf am 27./28.04.2024 

 
Leistungsrichter in der  Abt. A: Yvonne Steinborn-Bartsch 
                                      Abt. B: Carsten Karradt 
                                      Abt. C: Carsten Karradt 
 
Helfer in der Abt. C:   Felix Wuttke 
     Henrik Herrmann 
 
Fährtenbeauftragter:  Herr Klaus Lehmann 
 
Das Fährtengelände wird nach Bekanntgabe durch die OG Biesdorf-
Mahlsdorf auf der LG Homepage veröffentlicht. 
 
Der Zeitplan der Veranstaltung wird nach Meldeschluss bekannt 
gegeben. 
 
 
Meldestelle:  Robert Petersdorff 
                       Lessingstr. 266, 16515 Oranienburg 
                       E-Mail: r.petersdorff@web.de 
 
 
Meldeschluss:  14.04.2024 
 

 
 

 
 

mailto:r.petersdorff@web.de
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Protokoll zur Delegiertentagung vom 24.02.2024  

 
 
TOP 1: Eröffnung und Begrüßung 
Die LG-Vorsitzende Frau Yvonne Steinborn-Bartsch begrüßt die Delegierten und Gäste und 
eröffnet die Delegiertentagung um 10.30 Uhr. Der Veranstaltungsort ist das 
Feldschlösschen Weimann, Bergstr. 49, 16727 Velten. 
 
TOP 2: Feststellung der Beschlussfähigkeit 
Es wird festgestellt, dass die Einladungen mit Tagesordnung und Anträgen satzungsgemäß 
zugestellt wurden. 
Dem Beiwohnen von Gästen während der Tagung wird einstimmig zugestimmt.  
 
Die Landesgruppenschriftwartin überprüft die Anwesenheit der Delegierten. Mit 
Versammlungsbeginn sind 53 Delegierte aus 41 Ortsgruppen und 7 Vorstandsmitglieder 
anwesend. Die Delegiertenversammlung ist damit beschlussfähig. 
 
Es gibt keine Anträge auf Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung. 
 
TOP 3: Totengedenken 
Zum Gedenken an die im letzten Jahr verstorbenen Mitglieder erheben sich die Delegierten 
von ihren Plätzen. 
 
TOP 4: Genehmigung der Niederschrift der Delegiertentagung vom 25.02.2023 
Gegen Form und Fassung der Niederschrift des Protokolls der Delegiertentagung vom 
25.02.2023 erfolgten keine Einwände. Das Protokoll ist damit angenommen. 
 
TOP 5: Ehrungen 
Folgende Ehrungen werden vorgenommen: 
 

40 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Ingrid Donath 
Hans Eckert 
Ilonka Kuchnia 
Uwe Stolpe 
Heinz-Jürgen Süßer 
 
50 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Heide Gansen 
Harald Gyurko 
Erika Jaenecke 
Dietmar Langer 
Gudrun Noack 
Rainer Pietz 
Michael Pohl 
Erika Reich 
Kerstin Weien 
Andrea Wolkenstein 
 

60 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Ludwig Böll 
Helga Goethe 
Wolfgang Krause 
Manfred Meseck 
Eberhard Schuhmacher 
Klaus-Jürgen Thielicke 
 
Ortsgruppenjubiläen 
OG Oberhavel 
 40jähriges Bestehen 
OG Gransee 
 50jähriges Bestehen 
OG Angermünde 
 75jähriges Bestehen 
OG Beeskow 
 75jähriges Bestehen 
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Ernennung zum Ehrenrichter 
F.-P. Knaul 
 
besondere Verdienste in der LG 
Klaus Lehmann (Groß Kreutz) 
Sabine Gummelt 
 
sportliche Leistungen 
Silke Thiel 
 
Züchterpreise 
Melanie Henschke 
Christina Gansen-Voigt 
Sabine Lemke 

Anne Zierold 
 
Durchführung von LG-Veranstaltungen 
Günter Buse 
 
40 Jahre Leistungsrichter  
Klaus Lehmann(Groß Kreutz) 
 
goldene Züchternadel 
Yvonne Steinborn-Bartsch 
 
 
 

 
Im Anschluss erfolgt eine 20minütige Pause. 
 
TOP 6: Jahresberichte 
Die Jahresberichte werden von den Fachreferenten gehalten: 

 
6.1 LG-Vorsitzende 

 
Es folgt eine 40minütige Mittagspause. 
Zwei Delegierte verlassen die Delegiertentagung. Die Zahl der Stimmberechtigten 
sinkt somit auf 58. 
 

6.2 LG-Zuchtwartin 
6.3 LG-Ausbildungswart 
6.4 LG-Jugendwartin 

 Der Bericht wird stellvertretend von Petra Münch verlesen. 
6.5 LG-Sportbeauftragte  

 Der Bericht wird stellvertretend von Gernot Wolkenstein verlesen. 
6.6 LG-Beauftragte für Spezialhundausbildung 

 6.7 LG-HGH-Beauftragter 
  6.8 LG-Kassenwart 

     
Die Jahresberichte liegen gesondert bei.     
 
Es folgt eine 10minütige Pause. 
 
TOP 7: Aussprache über die Jahresberichte der LG-Amtsträger 
Es werden keine Fragen gestellt.  
 
TOP 8: Bericht der Kassenprüfer 
Frau Vandamme berichtet über die durchgeführte Kassenprüfung. Bezüglich der 
Kassenführung gibt es keine Beanstandungen.  
Frau Vandamme beantragt die Entlastung des Vorstandes. 
 
TOP 9: Entlastung des Vorstandes 
Durch die Delegierten wird einstimmig die Entlastung des Vorstandes erteilt. 
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TOP 10: Wahl der Kassenprüfer 
 
Zu Beginn der Wahl sind 58 Delegierte anwesend. 
Irmgard Vandamme, Klaus Lehmann (Berlin) und Klaus Klingauf kandidieren für das 
Berichtsjahr 2024 als Kassenprüfer. Irmgard Vandamme wird mit 50 Stimmen, Klaus 
Lehmann mit 40 Stimmen und Klaus Klingauf mit 14 Stimmen per Akklamation 
gewählt; einige Delegierte enthalten sich. 
Irmgard Vandamme und Klaus Lehmann sind als Kassenprüfer bestätigt worden; 
Klaus Klingauf stellt sich der Landesgruppe als Ersatzkassenprüfer zur Verfügung.  
Zwei Delegierte verlassen die Versammlung; die Zahl der stimmberechtigten 
Mitglieder sinkt auf 56. 
 
Top11: Behandlung frist- und satzungsgerecht eingereichter Anträge 
Antrag der OG Spreenhagen 
Die OG Spreenhagen zieht den von der Ortsgruppe 2023 gestellten Antrag zurück. 
 
Antrag der OG Hennigsdorf 
Es wird ein Meinungsbild der Delegierten erstellt; der LG-Vorstand wird dann 
gegebenfalls den Qualifikationsmodus überarbeiten. 
Stefan Kries vertritt den von der OG Hennigsdorf gestellten Antrag. Robert 
Petersdorff erläutert den momentanen Qualifikationsmodus. 
Durch das Meinungsbild sprechen sich die Delegierten deutlich mehrheitlich gegen 
den Antrag bei einigen Enthaltungen aus. 
Eine Delegierte verlässt die Versammlung; die Zahl der stimmberechtigten Mitglieder 
sinkt auf 55. 
 
Antrag der OG Paulshof 
Jörg Bähr erläutert den Antrag. Es folgen einige Wortmeldungen und eine längere 
Diskussion. 
Gabriele Kottsieper erklärt sich bereit, einen Workshop zu den Aufgaben eines 
Prüfungsleiters durchzuführen. 
Der Antrag wird bei 7 Enthaltungen mit 48 Stimmen befürwortet. 
 
Antrag der OG Berlin-Süd 
Andreas Quint erläutert den Antrag.  
Bei 10 Gegenstimmen und vier Enthaltungen wird dem Antrag mehrheitlich 
zugestimmt. 
Es folgt eine 10minütige Pause. 
Mehrere Delegierte verlassen die Sitzung;die Zahl der stimmberechtigten Mitglieder 
sinkt auf 52 Stimmen. 

 
TOP 12: Wahl der Delegierten/Ersatzdelegierten  zur SV-Mitgliederver-
sammlung 2023 
Die Landesgruppe 02 kann auf Grund der Mitgliederstärke drei Delegierte zur SV-
Bundesversammlung entsenden.  
Frau Yvonne Steinborn-Bartsch ist als LG-Vorsitzende bereits geborene Delegierte. 
Damit können noch zwei Delegierte gewählt werden. 
Vorgeschlagen werden Nancy Herms, Gernot Wolkenstein, Gabriele Kottsieper, 
Robert Petersdorff, Jörg Bähr,  Andreas Quint, 
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Der Wahlgang ergibt folgende Stimmenverteilung: 
Nancy Herms   24 Stimmen 
Gernot Wolkenstein  21 Stimmen 
Gabriele Kottsieper  18 Stimmen 
Robert Petersdorff   17 Stimmen 
Andreas Quint  15 Stimmen 
Jörg Bähr    9 Stimmen 

 
Die Landesgruppe wird bei der Bundesversammlung 2024 von Frau Yvonne 
Steinborn-Bartsch,Nancy Herms und Gernot Wolkenstein vertreten. Ersatzdelegierte 
sind entsprechend der Reihenfolge Gabriele Kottsieper und Robert Petersdorff. 
 
TOP 13: Genehmigung des Haushaltsplanes 2024 
Der Haushaltsplan für das Jahr 2024 wird von Herrn Gernot Wolkenstein 
vorgetragen.  
Der Haushaltsplan wird einstimmig per Akklamation angenommen. 
 
TOP 14: Termine 2024 
Yvonne Steinborn-Bartsch verweist auf die auf der Homepage von den Fachwarten 
veröffentlichten Termine.  
Petra Münch gibt die Termine von Sylvia Noack bekannt. Die Landesgruppe sucht 
noch einen Ausrichter für die Landesmeisterschaft Rally Obedience. Die 
Fachwartetagung Sport findet am 16.03.2024 um 16.00 Uhr online statt; 
Anmeldungen durch die Fachwarte der Ortsgruppen kann über WhatsApp, E-Mail, 
Facebook erfolgen. Die SV-Meisterschaft Obedience findet am 19./20.10.2024 
ausgerichtet von der OG Herbolzheim statt. Die BSP Obedience wird abgekoppelt 
und findet auf der WUSV statt. Die SV-Meisterschaft und BSP Hoopers wird als 
Pilotprojekt am 04./05.05.2024 durchgeführt. Die Landesmeisterschaft Hoopers 
findet am 13.07.2024 in der OG Neuruppin statt. 
 
TOP 15: Verschiedenes  
Stefan Kries fragt nach dem von ihm gestellten Antrag, Richter zu werden. Es folgt 
eine kurze Diskussion. 
Es wird eine Anfrage nach der Durchführung eines Termines zur Erlangung bzw. 
Verlängerung der Übungsleiterlizenz gestellt.  Es werden im laufenden Jahr zwei 
Termine (Juni und Oktober/November) bekannt gegeben, die über die Homepage 
der Landesgruppe veröffentlicht werden. 
Yvonne Steinborn-Bartsch fragt nach drei Personen, die im vergangenen Jahr geehrt 
werden sollten und denen bisher die Ehrung nicht übergeben bzw. zugestellt werden 
konnte. 
 
TOP 16: Schlusswort der Vorsitzenden 
Die Landesgruppenvorsitzende Yvonne Steinborn-Bartsch bedankt sich bei allen 
Delegierten und schließt die Versammlung um 17.15 Uhr. 
 
 Yvonne Steinborn-Bartsch    Petra Münch 
  1.Vorsitzende      LG - Schriftwartin 
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Bericht der LG-Vorsitzenden 

 
Seit Beginn der Wetteraufzeichnungen war das Jahr 2023 
in Deutschland wie auch weltweit das wärmste Jahr 
überhaupt. Das hat uns und unseren Vierbeinern 
manchmal ganz schön zu schaffen gemacht.  
Dennoch wurden alle Veranstaltungen wie gewohnt 
durchgeführt, haben wir bereits das eine oder andere Mal überlegt, ob man 
Mittagspausen einlegen müsste oder die Veranstaltungen gar in die Abendzeit 
verlegen könnte, da es im Sommer ja lange hell ist.  
Was die Regelungen zum Tierschutz angeht, ist es etwas ruhiger geworden. 
Glücklicherweise gab es auf unseren Veranstaltungen keine Anzeigen in dieser 
Richtung.  
 
Sponsoring für LG-Bekleidung / LG Homepage 
Im letzten Jahr hatten wir leider keine Sponsoren für die LG-Kleidung zu den 
Hauptvereinsveranstaltungen.  
Wir würden uns über neue Sponsoren freuen, gestaltet sich die Zusammenarbeit mit 
bestehenden Sponsoren zunehmend schwieriger, da diese selbst des Öfteren mit 
Umsatzeinbußen zu kämpfen haben, demzufolge weniger in Werbung investieren 
können. 
 
Leistungs-/ Zuchtrichter und -nachwuchs in der Landesgruppe 
Zum Ende des Jahres 2023 ist unser ehemaliger LG-Zuchtwart Franz-Peter Knaul 
aufgrund der 70iger Regelung aus seinen Ämtern als Zuchtrichter und Körmeister 
des SV ausgeschieden. Für seine Tätigkeit als Zuchtrichter                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                    
von 1996 bis 2023 und Körmeister von 2000 bis 2023 bedanken wir uns im Namen 
der gesamten Landesgruppe Berlin-Brandenburg ganz herzlich. Seinen SV-
Ruhestand wird er mit der weiteren Zucht auf seinen Zwingernamen „vom Eßweiler 
Tal“ verdient verbringen. Das Ehrenrichteramt wurde ihm kürzlich verliehen. 
Anlässlich der Zuchtschau in Pasewalk hat der ausscheidende Richter ein Geschenk 
in Form eines Weinkoffers mit Gläsern vom Kassenwart und zukünftigen Zuchtrichter 
Gernot Wolkenstein überreicht bekommen. 
Mit Gernot Wolkenstein hatten wir im Jahr 2023 einen Richteranwärter Zucht und mit 
Bianca Vogt eine Richteranwärterin für den Bereich Spezialhund im Einsatz. Gernot 
hat phänomenaler Weise alle Anwartschaften in nur einer Saison geschafft. Er steht 
kurz vor der Zulassung zum Zuchtrichter, denn er hat auch schon seine 
Abschlussübung absolviert. Bianca hat bisher eine Anwartschaft absolviert. 
Herzlichen Glückwunsch an Gernot und einen guten weiteren Ausbildungsweg 
wünschen wir Bianca. 
Für das nächste Richterseminar IGP sind unser LG-Ausbildungswart Robert 
Petersdorff und Michèle Muhsold angemeldet.  
Der IGP-Richterpool der LG 02 ist klein geworden. Als Leistungsrichter sind Klaus 
Lehmann, Uwe Stolpe, Carsten Karradt und Yvonne Steinborn-Bartsch im Einsatz.  
Mit Frank Goldlust haben wir momentan nur noch einen Zuchtrichter und Körmeister 
im Einsatz. Nancy Herms, LG-Zuchtwartin, ist seit Anfang 2023 bis auf weiteres als 
Zuchtrichterin, Körmeisterin und Wesensbeurteilerin gesperrt.  
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Die übrigen Bereiche wie Rettungshund, Agility, Spürhund, Hoopers, ZAP und HGH 
sind aufgrund der wenigen Prüfungen in diesen Bereichen mit unseren Richtern 
Andreas Quint, Klaus Lehmann, Yvonne Steinborn-Bartsch und Sylvia Noack 
ausreichend bestückt. 
 
LG JJM / LG ZS und LG-Zeltlager für jugendliche Hundeführer/innen 
Die LG JJM IGP/Agility und Zuchtschau für jugendliche Hundeführer wurde im Jahr 
2023 von der OG Berlin-Britz durchgeführt. Leider gab es wieder keinen Starter im 
IGP-Bereich. Im Agilitybereich waren jedoch einige Teams am Start, die leider nur 
von wenigen Zuschauern unterstützt wurden. Am 2. Tag, der LG Zuchtschau für 
jugendliche Hundeführer/innen konnte eine Rekordmeldezahl von über 70 
gemeldeten Hunden verzeichnet werden. Ausführlicher wird unsere Jugendwartin 
hierzu berichten. 
Natürlich habe ich auch im Jahr 2023 unser LG-Zeltlager besucht. Hier wurden viele 
Aktivitäten angeboten, und die Teilnehmerzahl konnte wieder ein wenig gesteigert 
werden.  
 
Neuere Projekte im SV 
Hoopers, unsere neueste Sportart, wird nur zögerlich angenommen. Vielleicht 
braucht es noch ein wenig Zeit, das war mit dem Agilitybereich damals ja auch so. 
  
ZAP - Zuchtanlagenprüfung 
Die ZAP wird in unserer LG leider nicht angenommen. 
 
Seminare und andere Aktivitäten der LG-Amtsträger  
Im abgelaufenen Jahr gab es viele Aktivitäten. Um es genauer zu betiteln, im Bereich 
Ausbildung, Rettungshund, Jugend und Sport gab es wieder verschiedene Seminare, 
das LG-Zeltlager und Workshops. Danke für die Vorbereitung und Durchführung an 
Robert und Felix, Gabi, Sabine und Sylvia, was auch deutlich zur Auffüllung der LG-
Kasse beigetragen hat. Im Zuchtbereich haben zahlreiche Aktivitäten stattgefunden. 
Neu ins Leben gerufen wurden ein Züchterstammtisch, der sehr gut angenommen 
wurde, mehrere LG-Ringtrainings und ein Training für die BSZS mit zwei 
Schutzdiensthelfern sowie Workshops, vielen Dank dafür an Nancy.  
 
Beschwerden über nicht tierschutzgerechte Ausbildung und Haltung von 
Hunden - und Gedanken dazu  
Leider gab es im Jahr 2023 Beschwerden, die den Umgang mit unseren Hunden in 
der Ausbildung, wie auch die Anwendung von verbotenen Mitteln anbelangt. Auch 
wenn es zum wiederholten Male aufgrund von fehlenden Beweisen nicht verfolgt 
wurde, der negative Geschmack bleibt.   
Wir stehen im Fokus der Öffentlichkeit, was unseren Schutzdienst und die 
Ausbildung im Allgemeinen anbelangt. Vielen Mitgliedern fällt es immer noch schwer, 
von alten Methoden abzulassen bzw. ihre Hunde modern auszubilden. Wenn diese 
Hundesportler weiterhin so fahrlässig handeln, müssen wir uns über 
Hundesportverbote nicht wundern. 
Ebenso findet die Haltung unserer Hunde immer mehr Aufmerksamkeit in der 
Öffentlichkeit. Hat es früher eher wenig interessiert, wie die Hunde untergebracht 
waren, schauen die Nachbarn heute gerne mal über den Zaun und klagen 
Missstände an. In einem Fall wurde die Landesgruppe zur Mitwirkung der Aufklärung 
angerufen. Hunde, die in Zwingern gehalten werden, haben genaue Vorgaben, damit 
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sie nicht vereinsamen. Bitte achten Sie darauf und fragen gegebenenfalls bei unserer 
Zuchtwartin nach. 
 
LG-Veranstaltungen 2023 
Die im Jahr 2023 durchgeführten LG-Veranstaltungen wurden wieder bestens 
vorbereitet und durchgeführt. Danke im Namen der Landesgruppe bei den 
Ortsgruppen, ihren Vorständen, deren OG-Mitgliedern und allen Helfern, die fleißig 
geholfen haben. Mein besonderer Dank gilt den eingesetzten Richtern, 
Fährtenlegern, Schutzdiensthelfern, Versteckpersonen und weiteren Helfern, die im 
Hintergrund arbeiten. 
 
Mitgliederentwicklung im SV allgemein 
Zu Beginn des Jahres 2023     49.490 
zu Beginn des Jahres 2024   48.983 
Mitgliederverlust 2023 per Saldo     507     =        -1,0%  
Detaillierte Statistiken dazu erscheinen in Kürze wie gewohnt in der SV-Zeitung. 
Die Altersstruktur in unserem Verein liegt weiterhin bei einem 
Altersdurchschnitt von 51 Jahren.  
 
Mitgliederentwicklung 2023 in unserer Landesgruppe Berlin-Brandenburg 
Zu Beginn des Jahres 2023 hatten wir 1.457 Mitglieder. Im Laufe des Jahres haben 
wir per Saldo acht Mitglieder verloren. 
Der aktuelle Mitgliederstand am 1.1.24   von 1449 Personen, weist ein Minus von 0,5 
% aus, dieser setzt sich aus 659 Männern und 790 Frauen zusammen. Der Trend 
zum Mitglied ohne OG-Zugehörigkeit ist weiterhin besorgniserregend.  Im Jahr 2023 
waren 677 SV-Mitglieder unserer Landesgruppe in keiner Ortsgruppe Mitglied.  
Jedes Jahr mache ich mir erneut Gedanken, warum so wenig neue Mitglieder in 
unseren Verein kommen. Die Einwohnerzahl Berlin/Brandenburg liegt bei 6.156 Mio., 
wovon 257.440 mindestens einen Hund angemeldet haben.  Da muss es doch 
möglich sein, Mitglieder zu generieren. 
Wie auch schon im Jahr 2022 hat die OG Pankow einfach ein Händchen im Umgang 
mit neuen Hundeleuten, denn auch im Jahr 2023 konnten sie 11 neue Mitglieder 
gewinnen. 
 
Öffentlichkeitsarbeit 
Im vergangenen Jahr habe ich die Erfahrung gemacht, dass die Menschen oft nicht 
mehr wissen, wie ein Deutscher Schäferhund aussieht. Im Internet, wo sich viele 
Menschen heutzutage stundenlang aufhalten, werden einfach zu wenig Hunde und 
im Speziellen unsere Deutschen Schäferhunde präsentiert. Hier sind unsere 
Mitglieder gefragt, die im Internet bei YouTube, Whatsapp, Facebook/Metta, TikTok 
und Instagram unterwegs sind, unseren DSH zu präsentieren. Das könnte den DSH 
wieder ins Bewusstsein der Bevölkerung bringen. Meist gilt es, Vorbilder zu schaffen, 
dann steigt der Wunsch nach einem DSH hoffentlich wieder an. 
Stände auf Messen wie der Expo und der Grünen Woche werden von unseren 
Mitgliedern jedes Jahr mit Deutschen Schäferhund bestückt, aber Erfolge daraus 
sind leider gering.  Dennoch bedankt sich die Landesgruppe herzlich für das jährliche 
Engagement bei allen, die tagelang ausharren, Fragen beantworten und 
Vorführungen machen. 
Ortsgruppen 
53  OG´n sind in unserer Landesgruppe Berlin-Brandenburg.  
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In unserer LG gibt es:  
- eine Ortsgruppe, die 40 bzw. mehr Mitglieder hat, das ist die OG Pankow, die 

seit zwei Jahren diesen Mitgliederstand hält 

- vier Ortsgruppen, die 30 - 39 Mitglieder haben. Das sind die Ortsgruppen 

Berlin-Britz, Frohnau, Hennigsdorf e.V. und der VSB-Berlin e.V.   

- neun Ortsgruppen haben 20-29 Mitglieder, das sind die Ortsgruppen 

Angermünde, Berlin-Reinickendorf, Cottbus-Kolkwitz e.V., Dabendorf, 

Neuruppin e.V., Spandau-Zeestow, Werder/Havel e.V., Pasewalk e.V. und 

Potsdam-Zehlendorf.   

- 27 Ortsgruppen haben 10-19 Mitglieder.  

- In 12 Ortsgruppen ist es leider so, dass der Mitgliederstand unter 10 Mitglieder 

gesunken ist. Diese Ortsgruppen sind leider auch oft ohne Aktivitäten.   

Bei völliger Inaktivität droht der Widerruf der Anerkennung durch die 
Landesgruppe / Hauptverein.  Bitte versuchen Sie, Ihre Aktivitäten wieder 
aufleben zu lassen. Meinem Aufruf zur Fusion von 2 bis 3 OG´n kommt leider 
bei den betreffenden OG´n nicht an. 

Jede OG, die verlorengeht, ist eine zu viel! 
 
Zertifizierung der Ortsgruppen im SV 
Da die OG Berlin-Reinickendorf ihre Zertifizierung nicht verlängert hat, ist die 
Ortsgruppe Dabendorf mit ihrem 1.Vorsitzenden Norbert Rohs nun die einzige 
zertifizierte OG unserer Landesgruppe.  
 
Jahresberichte der Amtsträger 
Es sind 34 Jahresberichte (ca.64 %) der Ortsgruppen-Vorsitzenden bei mir 
eingegangen. Die Abgabe der Jahresberichte sind satzungsmäßige Vorgaben. Nach 
§ 18(2) c Satzung der Ortsgruppen gehört die Abgabe der Jahresberichte zu den 
Hauptaufgaben des Vorstandes. Das betrifft auch Jahresberichte der Zucht- und 
Ausbildungswarte, ebenso wie Jugendwarte und Sport- bzw. 
Spezialhundbeauftragte. 
- Ortsgruppen-Mitgliederversammlungen sind von ein bis zu vier Versammlungen im 

Jahr durchgeführt worden. 
Was die Ortsgruppen neben den OG-Prüfungen, Zuchtschauen und Körungen sonst 
noch so auf die Beine gestellt haben: 
- die OG Am Ilsesee hat 2 Nachtwanderungen durchgeführt 
- die OG Angermünde hat eine Schauvorführung organisiert 
- die OG Berlin-Britz hat 1 Helferlehrgang durchgeführt 
- die OG Berlin-Reinickendorf hat einen Agilityjugendtag und das Hundekeksebacken 

– auch für Jugendliche aus anderen Ortsgruppen- ins Leben gerufen 
- die OG Berlin-Tegel-Heiligensee hat zum 11. Mal den Mannschaftspokal in Abt. B / 

C mit enormer Beteiligung durchgeführt. Hier war ich, wie jedes Jahr, anwesend. Es 
lohnt sich, hier einmal vorbeizuschauen. 

- die OG Buckow-Neukölln hat einen Workshop „Richtig Spielen mit dem Hund“ und 
ein Silvestertraining durchgeführt 

- die OG Dabendorf war auf der EXPO vertreten 
- die OG Eichwalde hat eine Vereinsfahrt nach Quitzow unternommen 
- die OG Neuruppin hat die Sportwartetagung und die Veranstaltung zur 

Verlängerung der Agilitylizenz ausgerichtet 
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- die OG Pasewalk hat einen Schulklassenbesuch unternommen 
- die OG Perleberg ist wieder aktiv geworden, hat zwar noch keine Prüfung, dafür 

aber gesellige Veranstaltungen wie Osterfeuer, Herrentag und Grillabend 
durchgeführt 

- die OG Potsdam-Zehlendorf hat die Aktion „Kind trifft Hund“ bei ihrer Zuchtschau 
installiert und 1 Helferworkshop durchgeführt 

- die OG Rathenow hat ein Osterfeuer und einen Helferworkshop durchgeführt 
- die OG Steinhöfel e.V. hat am Tag des Hundes und einem Dorffest teilgenommen 
Wenn einige unter Ihnen nun Aktivitäten ihrer OG vermissen, liegt es vielleicht daran, 
dass kein Bericht bei mir eingegangen ist. 
 
Herdengebrauchshund (HGH) 
Seit unserer letzten Delegiertentagung haben wir mit Andreas Quint, der auch das 
Amt des Spezialhundbeauftragten des SV innehat, seit langer Zeit mal wieder einen 
HGH-Beauftragten. Er wird sicher einige für uns in Vergessenheit geratene Dinge in 
seinem Bericht erzählen. Vielleicht kann ich dann im nächsten Jahr von Aktivitäten in 
diesem Bereich berichten. 
 
Rettungshundbereich 
Hier gab es wieder mehrere Seminare und Erfolge auf der BSP-Rettungshunde. Gabi 
Kottsieper ist hier sehr fleißig und wird ausführlicher berichten.  
 
Agilitybereich/Obedience/Rally Obedience und Hoopers 
Vier Bereiche zu betreuen macht viel Arbeit und ist nicht immer einfach. Alle 
Bereiche haben inzwischen auch Meisterschaften installiert. Wie freuen uns auf 
Sylvia Noacks Bericht. 
 
LG Vorstandssitzungen 
Wir tagen regelmäßig mit immer großer Beteiligung des LG-Vorstandes. 
 
VWA-Sitzungen / Bundesversammlung 
Die VWA-Sitzungen fanden wechselweise in Präsenz oder als Videokonferenz statt, 
was sich natürlich sehr positiv auf unsere LG-Kasse ausgewirkt hat. 
Zur Bundesversammlung sind Nancy Herms, Gernot Wolkenstein und ich als LG-
Delegierte gefahren. Unser Antrag wurde nicht auf die Tagesordnung gesetzt, weil 
die HG bereits an einer ähnlichen Sache arbeitet.  
Auf dieser Bundesversammlung wurde die neue Präsidentin des SV Roswitha 
Dannenberg gewählt. Sicher kann sie das Rad nicht neu erfinden und zigtausende 
Mitglieder für den SV gewinnen, aber frischen Wind wird sie als erste Frau an der 
Spitze des SV auf jeden Fall in das eingefahrene System bringen. Sie ist seitdem 
auch die Vorsitzende des VWA (Verwaltungs-und Wirtschaftsausschusses) und will 
versuchen, den SV in besseres Wasser zu manövrieren. 
 
An alle Ausrichter von LG-Veranstaltungen,  
Leistungs-, Zucht-, Agility-, Rettungshund-, HGH- und Wertungsrichter 
Hoopers, Körmeister, Identbeauftragte, Lehrhelfer und weitere Helfer: 
Niemals kann man genug Dank aussprechen, denn die Vorbereitung und 
Durchführung einer Veranstaltung macht sehr viel Arbeit, die im Zweifel weder die 
Starter noch die Zuschauer erahnen bzw. sehen können. 
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Herzlichen Dank an alle Ortsgruppen und ihre Helfer für ihr ehrenamtliches 
Engagement, vor, bei und nach den Veranstaltungen.  
Danke an unsere LG-Amtsträger auf allen kleinen und großen Veranstaltungen.  
jeder ist ein Rad im Getriebe und nur zusammen funktioniert alles perfekt. 
 
LG- Homepage und LG-News 
Die LG-Homepage ist wie in den Jahren zuvor von unserer Schrift- und Pressewartin 
Petra Münch gepflegt worden. Unsere News-Online sind viermal erschienen. Danke 
an Petra Münch, bei der alle Daten eingehen und durch sie in Form gebracht und auf 
die Homepage gesetzt werden.  
 
Finanzen 
Ein kleines positives Ergebnis beendet das Jahr 2023. Kosten wurden eingespart, 
weil viele Sitzungen online stattgefunden haben. 
Unsere Kassenwart Gernot erläutert dazu später mehr. 
 
OG Jubiläen und Mitgliederehrungen im Jahr 2023 
40 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Heinz Buss  
Sylvia Buß  
Christina Gansen-Voigt 
Elke Höhne  
Caroline Kramm  
Udo Sladky  
 
50 Jahre Mitgliedschaft im SV  
Burkhard Frenz  
Klaus Papke  
Bernd Rühlicke 
Joachim Sorge  
Renate Thiel 
Lutz Tresper  
 
60 Jahre Mitgliedschaft im SV  
Wilfried Herde  
Rüdiger Kußerow  
Dieter Lüdtke 
  
70 Jahre Mitgliedschaft im SV  
Gerhard Belling  
Wilfried Lohrke  
besondere sportliche Leistungen  

Bianca Vogt Verdienste für die 
Landesgruppe  
Brunhild Weiß  
Horst Bamberg  
Klaus Lehmann (Groß Kreutz)  
 
 
Ortsgruppenjubiläen  
OG Annaburg 25jähriges Bestehen  
OG Göttlin 25jähriges Bestehen  
OG Basdorf 70jähriges Bestehen  
OG Am Ilsesee 75jähriges Bestehen 
OG Prenzlau 75jähriges Bestehen  
 
20 Jahre RH-Richter 
 Yvonne Steinborn-Bartsch  
 
bronzene und silberne Züchternadel  
Yvonne Steinborn-Bartsch 
 
langjährige Amtstätigkeit  
Sylvia Noack  
Robert Petersdorff 
Petra Münch 

 
SV-Jubiläum, 125 Jahre  
Am Ende meines Berichtes freue ich mich, 
über das anstehende Jubiläum unseres 
Vereins zu sprechen. Mit 125-jähriger 
Geschichte hat unser Verein viele Höhen 
und Tiefen erlebt. Im April, genauer am 
22.04.24, wird dieser - unser Verein, in dem 
wir viele Stunden mit großer Hingabe zu 
unserem Hobby verbringen, stolze 125 Jahre 
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alt. Dazu gibt es ein Jubiläumslogo, welches ab sofort zum Download und zur 
freien Verfügung steht. Schön wäre es, wenn all unsere Homepages, egal ob 
Landesgruppen, Ortsgruppen oder Zwingerhomepages dieses Logo tragen 
würden.  Es ist mir noch gut in Erinnerung, als der Verein sein hundertjähriges 
Jubiläum mit unter anderem einer extra dicker SV-Zeitungsausgabe gefeiert 
hat. Damals gehörte ich bereits fünf Jahre dem LG Vorstand an und im Vorfeld 
dieses Jubiläums stand im Raum das hundertjährige Jubiläum mit einer BSZS 
in Brandenburg zu feiern.  
Es ist leider nicht daraus geworden. Zum aktuellen 125-jährigen Jubiläum 
haben wir uns bereits Gedanken gemacht, wie man es unsere LG für alle Zeit 
festhalten könnte. Der Hauptverein hat Entsprechendes zu den HV-
Veranstaltungen geplant. 
 
Schlusswort 
Zum Schluss meines Berichtes Danke an meine LG-Vorstandskollegen, mit denen 
ich im Jahr 2023 konstruktiv, mit einigen sehr eng und harmonisch 
zusammengearbeitet habe.  
Besonders bedanke ich mich bei unseren Werbepartnern für Ihre Anzeigen auf 
unserer Homepage und hoffe, dass sie das auch weiterhin beibehalten werden. 
Für die Saison 2024 wünsche ich uns allen, dass wir das SV-Jubiläum gebührend 
feiern, sich die erhofften Erfolge einstellen werden, natürlich viel Gesundheit für alle 
Mitglieder und ihren Partner Hund und dass uns keine Ortsgruppen verloren gehen. 
 
Yvonne Steinborn-Bartsch,   
LG Vorsitzende 
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Bericht der LG-Zuchtwartin 

 
Sehr geehrte Delegierte, sehr geehrte Ehrengäste, werte SV- Freunde, 
 
seit nun fast einem Jahr darf ich in der Landesgruppe Berlin-Brandenburg die 
Funktion der Landesgruppenzuchtwartin bekleiden. Für das entgegengebrachte 
Vertrauen möchte ich mich nochmals bedanken. In diesem Amt steht man vielen 
Herausforderungen entgegen, die mit einem hohen Zeit- und Arbeitsaufwand 
einhergehen. Im Laufe der Zeit wird umso deutlicher, was unsere vorhergehenden 
Zuchtwarte auf diesem Gebiet jahrelang für eine intensive Arbeit geleistet haben. 
Dafür kann man ihnen nicht genügend Anerkennung aussprechen. Natürlich hat mir 
die Arbeit auch sehr viel Spaß gemacht und ich versuche stets, die gute Arbeit von 
ihnen fortzusetzen, natürlich auch verbunden mit meinen neuen Ideen und Impulsen. 
Das Ziel ist aber klar: „Eine positive und konstruktive Förderung der Zucht des 
Deutschen Schäferhundes als Gebrauchshund“.  
Züchten ist eine schöne und verantwortungsvolle Aufgabe, bei der man zielbewusst 
an der Weiterentwicklung der Hunderasse mitwirken kann. Die Schäferhundezucht 
setzt neben großem Engagement und der Liebe zum Tier vor allem einen 
umfangreichen Sachverstand, klare Zielvorstellungen und Erfahrung voraus. Viel 
Zeit, ausreichend Platz für eine Zwingeranlage und eine verständnisvolle 
Nachbarschaft sind weitere Grundvoraussetzungen. Neben der Ausbildung der 
Zuchttiere und der Präsentation auf Zuchtschauen müssen vor allem die kleinen 
Welpen ständig betreut und umsorgt werden.  
 
In der heutigen Zeit wird es für Hundehalter immer schwieriger die Bedürfnisse einer 
artgerechten Haltung und gleichermaßen die Anforderungen der Politik zu erfüllen. 
Um möglichst reibungslos die Zucht und den Sport mit dem Deutschen Schäferhund 
betreiben zu können, sind heute für die ehrenamtlichen tätigen Mitglieder eine ganze 
Reihe von Kenntnissen über Vorschriften notwendig. Gesetzliche Verordnungen und 
der Wandel der Gesellschaft schränken den Raum für die freie Entfaltung unserer 
Bedürfnisse mit dem Deutschen Schäferhund ständig ein. So stehen die Hunde und 
ihre sportlichen Vereine vor immer größeren Herausforderungen. Zur Abhilfe gilt es 
dringend Verständnis und Einsicht bei den Politikern, den Behörden und Gerichten 
zu verankern. Die Darstellung unserer Rasse in der Öffentlichkeit gewinnt damit 
zunehmend an Bedeutung. Dabei wird die Funktion, die wir alle Tag für Tag mit 
unseren Hunden erfüllen, immer wichtiger: Den Deutschen Schäferhund und unseren 
Hundesport in der Öffentlichkeit zu repräsentieren – und damit ein Vorbild für unsere 
Hunderasse darzustellen.  
 
Rückblickend auf das vergangene Jahr ist festzuhalten, dass in unserer 
Landesgruppe eine solide Vereinsarbeit im Zuchtbereich, vor allem auch in der 
Öffentlichkeitsarbeit, geleistet wurde. Rund um die Welt verbindet der Deutsche 
Schäferhund viele Menschen auf allen Kontinenten. Heute sind fast eine halbe 
Million Mitglieder in 99 Schäferhundevereinen innerhalb der WUSV organisiert. Nicht 
nur deshalb ist eine positive Darstellung unserer Rasse in der Öffentlichkeit eine 
Grundvoraussetzung für eine vielversprechende Zukunft. Schon aus diesem Grund 
sind unsere Zuchtveranstaltungen eine sehr wertvolle Imagepflege für unsere Rasse 
und unseren Verein. So stand die Verbesserung der Darstellung des Deutschen 
Schäferhundes und seines Vereins in der Öffentlichkeit bereits im Fokus unseres 
ersten Züchtertages im März 2023, welcher zahlreichen Züchtern, Ausstellern und 
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Interessierten eine gute Möglichkeit bot, in den persönlichen Austausch zu treten. 
Die Teilnehmenden waren sich einig, dass ein Umdenken im Bereich der 
Veranstaltungen und Öffentlichkeitsarbeit notwendig ist. Vielversprechende Ideen, 
wie die Umsetzung von Flutlichtschauen, Motto-Veranstaltungen, wie zum Beispiel 
einer Halloween-Schau, oder auch „Kind trifft Hund“ Aktionen und Wettbewerben, 
bieten eine Grundlage, um die Neugier und das Interesse von Hundefreunden aus 
allen Bereichen zu wecken. Neben der Öffentlichkeitsarbeit kamen aber auch andere 
Themen zur Sprache. Ein gutes Stimmungsbild über die aktuelle Gesamtsituation 
und die Wünsche von Züchtern, Ausstellern und Interessierten unserer 
Landesgruppe konnten wir aufnehmen. Die individuelle Wertschätzung, wie auch die 
Förderung des Universalgedankens lag den Teilnehmenden ebenfalls sehr am 
Herzen. 
 
Die Programme der diesjährigen Zuchtveranstaltungen wurden durch die Mitglieder 
unserer Ortsgruppen vielseitig und interessant gestaltet, die einen nachhaltigen 
Eindruck in der örtlichen Presse oder in den sozialen Netzwerken hinterlassen 
haben. Ich hoffe dieser positive Trend geht den nächsten Jahren weiter, auch im 
Interesse der weiteren Gewinnung von neuen Mitgliedern und Förderern. Aber auch 
die Darstellung unserer Rasse bei Veranstaltungen zu Heimatfesten, in Schulen bzw. 
Kindergärten, „Tag der offenen Türen“ etc. ist und bleibt die beste Werbung für 
unseren Deutschen Schäferhund, weil hier der direkte Kontakt zwischen Hund und 
Mensch hergestellt werden kann.  
 
Damit unsere Landesgruppenmitglieder schnell und unmittelbar über Einladungen, 
Veranstaltungen und kurzfristige Änderungen etc. informiert waren, wurde 
wunschgemäß ein neues Informationsmedium geschaffen. Unsere WhatsApp-
Gruppe „LG 02-Züchterforum“ nutzen seit April 2023 mittlerweile über 100 Mitglieder, 
um verbandsinterne Themen in einem engen Austausch offen zu diskutieren. 
 
Auch wurde erstmalig in der Landesgruppe Berlin/Brandenburg eine 
Informationsveranstaltung rund um Wissenswertes zu SV-Zuchtveranstaltungen 
durchgeführt. Ziel des Workshops war es den Ortsgruppen die Unsicherheit zu 
nehmen sich für Zuchtveranstaltungen in der Landesgruppe Berlin-Brandenburg zu 
bewerben und in den gemeinsamen Erfahrungsaustausch zu gehen. Eingeladen 
waren alle Ortsgruppen, die sich für die Durchführung einer Zuchtveranstaltung 
interessieren oder sich bereits angemeldet haben, aber auch aktive Züchter und 
Aussteller. Zahlreiche Details und Auslegungsfragen der verbandlichen und 
gesetzlichen Verordnung wurden intensiv besprochen und geschult. Besonders 
erfreulich war, dass sowohl die erfahrenen, als auch einige neue interessierte 
Hundesportler teilgenommen haben. Das positive Feedback der Teilnehmenden, wie 
auch die rege Beteiligung von Mitgliedern bestätigt uns darin kontinuierlich unsere 
Arbeit weiterzuführen.  
 
In vielen Landesgruppen war in den letzten Jahren im Schauwesen ein deutlicher 
Rückgang zu verzeichnen. 2023 wurden 6 Zuchtschauen mit reger Beteiligung in 
unserer Landesgruppe durchgeführt. Viele dieser Veranstaltungen haben schon 
einen Traditionswert und sind fest im Kalender der Austeller vermerkt. Damit gehörte 
unsere Landesgruppenzuchtschau mit 78 vorgeführten Hunden zu den Top 20 von 
insgesamt 139 SV-Zuchtschauen bundesweit.  
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Die zweitgrößte Zuchtschau in unserer Landesgruppe war die Zuchtschau für 
jugendliche Hundeführer in der Ortsgruppe Berlin-Britz e.V.. Der Veranstaltungsleiter 
Michael Lettmann bot ein Programm vorbereitend und während der Veranstaltung, 
das optimal auf die Bedürfnisse unserer Aussteller und Jugendliche abgestimmt war 
– das setzt zukünftige Maßstäbe.  
 
Der Höhepunkt in jedem Jahr eines Ausstellungshundes ist die 
Bundessiegerzuchtschau. Sie ist weltweit die größte Rassehundeschau für Deutsche 
Schäferhunde und wird alljährlich zu einem Treffpunkt für Züchter, Aussteller und 
Freunde unserer geliebten Hunderasse. Rund 800 Deutsche Schäferhunde aus den 
verschiedensten Ländern, womit der internationale Charakter dieses 
Weltchampionats nachdrücklich belegt wird, rangen um die Anerkennung der 
Zuchtrichter. Aus unserer Landesgruppe reisten 12 Aussteller mit 16 Hunden nach 
Nürnberg. Für die Aussteller unserer Landesgruppe war es eine Siegerschau, die 
uns positiv, zum einen durch den zunehmenden Zusammenhalt unserer Aussteller 
und zum anderen durch die positiven Erfolge, in Erinnerung bleiben wird. Eine 
ausführliche Berichterstattung erfolgte bereits in den Online-News und auf der LG-
Homepage und kann gern nachgelesen werden. Besonders erwähnen möchte ich 
hier den positiven Trend des Universalgedankens, der bei dieser Siegerschau durch 
die Teilnahme von „Fiasko vom Hochheimer Stein“ in der Gebrauchshundklasse 
auch erstmalig für unsere Landesgruppe lebendig wurde. Mit einer perfekten 
Standmusterung, einem weit über dem Durchschnitt liegenden TSB-Ergebnis konnte 
er im Alter von 8,5 Jahren mit voller Power bei der Gangwerkprobe beim 
Bundeszuchtwart mit einem V 77 überzeugen. Ebenso beachtlich ist, dass von der 
jungen Züchterin Melanie Henschke – Zwinger „von der Brandung“ - 4 Hunde aus 
ihrem zweiten Wurf an diesjährigen Siegerschau teilnahmen. Alle vier Nachkommen 
waren aus ihrer Zuchthündin „Debby von Honduras“, die selbst erfolgreich an der 
Veranstaltung in der Gebrauchshundklasse teilnahm. Über solche Erfolge freut sich 
natürlich jedes „Züchterherz“. Bemerkenswert war auch die hohe Zahl von 7 Hunden 
aus unserer Landesgruppe in der Gebrauchshundklasse mit erfolgreicher 
Absolvierung der TSB-Überprüfung, die man im Vorfeld ja nur schwer in einer 
Trainingssimulation erproben kann. Wer schon einmal Hunde für die 
Bundessiegerzuchtschau vorbereitet hat, weiß welcher zeitliche und finanzielle 
Aufwand damit verbunden ist. Umso erfreulicher war es, dass unsere Landesgruppe 
hierzu optimale Vorbereitungen für unsere Aussteller bieten konnte, welche mitunter 
auch einer Beliebtheit aus Teilnehmern anderer Landesgruppen zuließ. Erstmalig 
fand ein BSZ-Workshop in unserer Landesgruppe statt, bei den zahlreiche 
Sportsfreunde die Möglichkeit nutzten, ihre Hunde mit unserem Lehrhelfer Felix 
Wuttke und dem Helfer der BSZ Marco Greim unter Siegerschau nahen 
Bedingungen auf die TSB-Überprüfung vorzubereiten. Zudem gab die Firma 
„Winner-Plus“ uns fachkundig individuelle Hinweise zur optimalen Fütterung und 
ernährungstechnischen Vorbereitung der Hunde für die Siegerschau. Aber auch bei 
unseren regelmäßigen Landesgruppen-Schautrainings war es möglich, auf 
individuelle Probleme bei der Ringpräsentation einzugehen. Viele nutzten die Zeit 
außerhalb des Ringes, um aufmerksam zu beobachten, ebenso für viele 
Fachgespräche. Und wer hätte gedacht, dass der erste Platz in der SV-
Schausaisonstatistik 2023 von 419 platzierten Gebrauchshunden aus der 
Landesgruppe Berlin-Brandenburg belegt wird. Ein besonderes außergewöhnliches 
Ergebnis vom Sabine Lemke mit ihrem Rüden „Orlando vom Messina“, das sie 
absolut durch ihren Fleiß und Engagement für unsere Rasse auf nationalen und 
internationalen Ausstellungen, auch insbesondere in unserem Dachverband VDH, 
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verdient hat. Ich möchte mich ganz herzlich bei allen Züchtern, Ausstellern, 
Sponsoren und Schlachtenbummlern bedanken, die in dieser Saison dafür gesorgt 
haben, dass das WIR- Gefühl in unserer Landesgruppe stetig gewachsen ist und wir 
unsere Ziele aus unseren gemeinsamen Trainings optimal umsetzen konnten.  
 
Nicht zuletzt möchte ich unsere Jugendliche Hundeführer nicht unerwähnt in meinem 
Bericht lassen. Während der gesamten Ausstellungssaison zogen sie alle durch ihr 
Talent und Herzblut in den Bann. An dieser Stelle möchte ich mich auch nochmal 
herzlich bei unseren Ausstellern und Züchtern bedanken, die ihr Vertrauen unseren 
jugendlichen Hundeführer schenken. Es sind unsere Hundeführer von morgen, und 
nur so geht eine gute Jugendförderung!  
 
Wie in dem vergangenen Jahr fanden in unserer Landesgruppe 4 Körungen statt, die 
territorial vorrangig in Berlin und Umland stattfanden. Es wurden insgesamt 57 
Hunde vorgeführt. Dabei unterstützen alle Lehrhelfer unserer Landesgruppe jeden 
Teilnehmer in der Trainingsphase sowie am Tag der Überprüfung. Mit dem nötigen 
Einfühlungsvermögen verhalfen sie allen angetretenen Teilnehmern gut zu einer 
guten TSB-Überprüfung. An dieser Stelle möchte ich mich nochmal bei allen 
Körstellenleitern und Lehrhelfern für die geleistete Arbeit bedanken. Trotzdem sollte 
bedacht werden, dass mehr als 25 Genehmigungen zum Körortwechsel ersucht 
wurden.  
 
Im Zeitraum vom Januar bis Dezember 2023 fanden in unserer Landesgruppe 6 
Wesensbeurteilungen statt, bei denen insgesamt 53 Hunde durch 5 verschiedene 
Richter beurteilt wurden. Erwähnenswert ist hier auch die Tatsache, dass viele 
Züchter aus unserer Landesgruppe die Besitzer ihrer gezüchteten Hunde motivieren 
können, an diesem Test teilzunehmen. In der heutigen Zeit sind wesensfeste Hunde 
mit einem stabilen Nervenkostüm ohne übersteigerte Aggressivität gefordert. Die 
Hunde müssen den stetig wechselnden Ansprüchen in ihrem sozialen Umfeld 
adäquat begegnen können. Unser Verein setzt sein Anliegen, das Wesen unseres 
Hundes in seiner grundsätzlichen Bedeutung in den Vordergrund zu stellen und 
seine Einflussgrößen prüfbar zu machen, mit dem Konzept der Wesensbeurteilung 
um. Das Verhalten des Hundes ist ein sehr wichtiger Bereich, der neben der 
Gesundheit und dem Rassetyp untersucht/nachgewiesen sein muss, bevor der Hund 
die Erlaubnis erhält, an der Zucht teilzunehmen. Demnach ist für alle Hunde ab 
Wurftag 1.7.2017 die Wesensbeurteilung eine Zucht- und Körvoraussetzung, ebenso 
als Voraussetzung für den Start auf Zuchtschauen in der Gebrauchshundklasse. 
Erstmalig fand auch ein Workshop zur Wesensbeurteilung unter dem Motto „richtig 
Spielen mit meinem Hund“ in unserer Landesgruppe statt, in dem erforderliches 
Wissen in Theorie und Praxis nahegebracht wurde. Das Feedback der 
Teilnehmenden war durchweg sehr positiv und hat gezeigt, dass ihnen durchaus die 
Angst und Hemmungen vor Wesensbeurteilungen genommen wurde. Ein großes 
Dankeschön gilt an dieser Stelle der OG Buckow-Neukölln und unserem Lehrhelfer 
Michael Fender, der mit großem Knowhow und Feingefühl allen Teams tolle 
Trainingsmöglichkeiten geboten hat. 
 
Eine Information über die Situation bei den Züchtern ergibt sich aus den 
pflichtgemäß eingesandten Berichten der Ortsgruppenzuchtwarten. Es wurden 23 
Berichte eingereicht, die unterschiedlich ausführlich sind. 
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Besorgniserregend ist, dass aufgrund der demografischen Entwicklung 31 der 
Ortsgruppen unserer LG nur über einen Zuchtwart verfügen, obwohl wir ein 
Rassezuchtverband sind und dieses Amt satzungsgemäß verpflichtend ist. Ein 
sogenannter „Fachkräftemangel“ wird beklagt. So bat schon der Dachverband (VDH) 
um Mithilfe, einen gemeinsamen Zuchtwartepool aufzubauen, wo engagierte 
Personen regelmäßig Wurfabnahmen in anderen Verbänden durchführen sollen. 
Über den Aufruf auf unser LG –Homepage haben sich 3 Ortsgruppenzuchtwarte 
bereit erklärt, welche an die SV-HG weitergeleitet wurden.  
 
Die Zuchtwarte aus den Ortsgruppen melden sehr unterschiedliche züchterische 
Aktivitäten innerhalb der Landesgruppe. Analog zur bundesweiten Tendenz zeigt 
sich auch in unserer Landesgruppe ein stetig sinkendes Zuchtverhalten. Im 
vergangenen Jahr wurden von 25 aktiven Zuchtstätten 31 Würfe mit 191 Welpen 
zum Zuchtbuchamt aus unserer Landesgruppe gemeldet. Hiervon sind 3 
Zuchtstätten mit 4 Würfen und insgesamt 20 Welpen der Haarvarietät Langstockhaar 
zuzuordnen. Keine der Zuchtstätten hatte mehr als 2 Würfe. Das bedeutet ein 
Rückgang an Würfen in unserer Landesgruppe von ca. 43 %, was weit über dem 
bundesweiten Durchschnitt von 28 % liegt. Vielerorts wurde die geringe 
Welpennachfrage, besonders aus den Ortsgruppen beklagt. Einige Züchter haben 
aufgrund der erschwerten gesellschaftlichen Zuchtvoraussetzungen ihre 
Zuchthündinnen leer gelassen. Die Hundeinteressierten erwarten von den Züchtern 
ein Qualitätsprodukt, dass gesund, langlebig und sozialverträglich ist. Eine 
kompetente Beratung und Betreuung muss selbstverständlich auch gewährleistet 
sein. Deshalb sollten künftig auch regelmäßige Schulungen und Weiterbildungen der 
Zuchtverantwortlichen, Zuchtwarte und Züchter stattfinden. Das soll dazu beitragen, 
dass Personen, die bereit sind für unseren Verein ehrenamtlich tätig zu sein, 
spezifische Kenntnisse um die Rasse „Deutscher Schäferhund“ vermittelt 
bekommen. So haben wir derzeit 20 Zuchtwarte mit geprüfter Lizenz. Das sind ca. 60 
% der aktiv tätigen Zuchtwarte. Außerdem konnten 4 neue Zuchtwartlizenzen im Jahr 
2023 bestätigt werden.  
 
Nach dem Herr Franz-Peter Knaul im Jahr 2023 seinen 70. Geburtstags feierte, 
endet satzungsgemäß seine Berufung zum Zuchtrichter und Körmeister. Anlässlich 
der Adventshallenschau in Pasewalk wurde er mit einem HERZLICHEN 
DANKESCHÖN durch die Züchter und Aussteller unserer Landesgruppe, den 
Landesgruppenvorstand und viele langjährige Weggefährten aus dem Ring 
verabschiedet. Mit Gernot Wolkenstein hat der Landesgruppenvorstand eine 
engagierte Person gefunden, die die züchterischen, formellen und charakterlichen 
Voraussetzungen für einen zukünftigen Zuchtrichter erfüllt und im Jahr 2024 seine 
Richterausbildung abschließen wird.  
 
In unserer Landesgruppe sind 9 ID-Beauftragte aktiv. Dabei hat die ID-Beauftragte 
Petra Schilinski ihr Amt niedergelegt, die in der Vergangenheit eine sehr gute Arbeit 
geleistet hat und ihr dafür unser Dank gebührt. Ihr Amt übernahm Jörg Bähr.    
 
Zum Schluss gilt mein größter Respekt allen, die zum züchterischen Erfolg in unserer 
Landesgruppe beigetragen haben. Mittlerweile treten unsere Züchter ins 
Rampenlicht der Öffentlichkeit und erfreuen sich einer großen Beliebtheit bei den 
Schäferhundfreunden aus aller Welt. So erlangte zum Beispiel erstmalig der 
brandenburgische Züchter Mirko Kadach mit „Mars vom Treuenbrietzener Land“ 
einen finnischen Siegertitel mit Vorzüglich Auslese. Besonders erfolgreich war der 
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Zwinger „vom Alten Bernauer Heerweg“ mit der Züchterin Christina Gansen-Voigt. 
Bereits mit der selbst gezüchteten und vorgeführten Hündin „Emoji“ konnte die 
Züchterin den traditionellen Zuchtwanderpreis bei der LG-FCI-Qualifikation durch 
eine vorzügliche Leistung (100/92/96) erlangen. Ein krönender Abschluss war dann 
die Bundessiegerprüfung mit dem 6. Platz (97/91/96). Neben den sportlichen 
Erfolgen kann der Zwinger auch mit hervorragenden Gesundheitsergebnissen und 
einem sehr guten Phänotyp überzeugen, was mit einem Ehrenpreis „Bester Züchter 
2023“ in unserer Landesgruppe zu würdigen war.  
 
Meinen Jahresbericht möchte ich mit einem Zitat von Henry Ford abschließen: 
 

„Zusammenkunft ist ein Anfang. 
Zusammenhalt ist ein Fortschritt. 
Zusammenarbeit ist der Erfolg.“ 

 
Aus meiner Sicht beinhaltet dieses Zitat die Grundhaltung und Grundgedanken 
unseres Rassevereins. Fragen, Gedanken, Ideen sachlich und konstruktiv 
anzugehen und dies in weiterbringender Zusammenarbeit in einem Team, dies sind 
und sollten immer Ziele sein. Gemeinsame Anstrengungen führen uns zum Erfolg – 
zum Wohle des Deutschen Schäferhundes.  
 
In diesem Zusammenhang möchte ich mich für die sehr offene und äußerst positive 
Zusammenarbeit mit den Ortsgruppen, Züchtern und Ausstellern bedanken. Und 
wünsche ich Ihnen auf diesem Wege für das Jahr 2024 viel Motivation, 
Schaffenskraft, und vor allem Freude an der Arbeit mit dem besten Gebrauchshund 
der Welt, dem Deutschen Schäferhund. 
 
Strausberg, Januar 2024 
 
Nancy Herms 
Zuchtwartin der LG Berlin-Brandenburg  
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Bericht des LG-Ausbildungswartes 

 
Sehr geehrte Delegierte, 
was war 2023 los? 
Vereinspolitisch fanden die Neuwahlen in unserer Landesgruppe statt; ebenso die 
Neuwahlen im Bundesvorstand.  
Der Hundesport, egal ob national oder international, ist seit längerem in den Blick der 
Öffentlichkeit geraten, wird kontrovers diskutiert und stellt uns vor immer weitere 
Herausforderungen. 
 
Jahresberichte der OG Ausbildungswarte 
Dieses Jahr haben mir 43 von 53 Ortsgruppen ihre Berichte zugeschickt. 
Ich danke, wie immer, allen beteiligten Ausbildungswarten für ihre Mitarbeit, möchte 
aber auch die Ausbildungswarte, die sich diesmal nicht beteiligt haben, darum bitten, 
diese zukünftig zu erstellen, damit ein realer Überblick über das 
Ausbildungsgeschehen in unserer Landesgruppe möglich ist. 
Den übersandten Berichten konnte ich im Allgemeinen eine positive Stimmung 
innerhalb des Übungsbetriebes entnehmen. 
Einige Ortsgruppen haben mir auch zusätzliche persönliche Beiträge und 
Anregungen zugesandt.  
Die Problematik des Ortsgruppenhelfers ist und wird immer wieder ein Thema sein. 
  

Leistungsrichter der Landesgruppe 

Unsere Landesgruppe verfügte im Jahr 2023 über vier Leistungsrichter. 
Michele Muhsold hat die Landesgruppenübungen im Berichtsjahr bestanden. 
Im Jahr 2023 fand keine Richterausbildung statt. 
In diesem Jahr soll eine Richterausbildung beginnen. Der Termin steht leider noch 
nicht fest, sodass Michele Muhsold und Robert Petersdorff abwarten müssen. 
Den amtierenden Leistungsrichtern danke ich für ihr Engagement innerhalb unserer 
Landesgruppe. 
 
Lehrhelfer der Landesgruppe 
Im Jahr 2023 bestand unser Lehrhelferteam aus 7 Lehrhelfern: 
 

• Thomas Brandt 
• Henrik Herrmann 
• Robert Petersdorff 
• Ronald Huemke 
• Felix Wuttke 
• Michael Fender 
• Stephan Kries 

 
Ihr Einsatz auf Leistungs- und Zuchtveranstaltungen war ohne Beanstandungen. 
Seminare wurden ebenfalls durch unsere Lehrhelfer durchgeführt und sehr positiv 
angenommen, wobei ich mir bei einigen noch mehr Einsatzbereitschaft wünsche. 
  
Landesgruppenfährtenteam 
Als Fährtenbeauftragter war im Jahr 2023 Klaus Lehmann (Groß Kreutz) benannt. 
Als Fährtenleger fungierten Frau Voigt, Herr Schinköth, Herr Henschke und Herr 
Klingauf. 
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Ich bedanke mich vielmals für die geleistete Arbeit und die Bereitschaft diese 
verantwortungsvolle und zeitintensive Aufgabe zu übernehmen. 
 
Prüfungsstatistik 
Im Jahr 2023 wurden 86 (2022:96) Prüfungen geschützt und 74 (80) davon 
tatsächlich durchgeführt.   
 
Die vorgeführten Prüfungen gliedern sich wie folgt: 
IGP 1: 57 Hunde (2022: 80 Hunde, 2019: 105 Hunde 2018: 86) mit einem 
Punktedurchschnitt von 217,7 (2023: 225,9 Pkt. 2019: 217,6 Pkt. (2018: 218,1), 
Ausfallquote: 17,5% (2023: 41,2 % (2019: 35,2 % (2018: 30,2 %) 
IGP 2: 41 (2022: 43 Hunde (2019: 51 Hunde) mit einem Punktedurchschnitt von 
237,4 (2023: 222,1 (2019: 213,3 Pkt.), Ausfallquote: 7,3 (2023: 9,3 % (2019: 27,5 % 
(2018: 44 Hunde, 243,1 Pkt., Ausfallq.: 13,6 %) 
IGP 3: 79 (2022: 62 Hunde (2019: 86 Hunde) mit einem Punktedurchschnitt 216,8 
(2023: von 232,3 Pkt (2019:  221,0 Pkt.) bei einer Ausfallquote von 75,9 % (2023: 
61,3 (2019: 26,7 % (2018: 86 Hunde, 230,3 Pkt., Ausfallq.: 22,1 %) 
Insgesamt wurden 2023: 177 (2022: 185 (2019 – 242) IGP 1 – 3 Prüfungen abgelegt 
(2018: 216 IPO) 
IFH 1: 14 (2022:14 Hunde (2019:15 Hunde) mit einem Punktedurchschnitt von 72,2 
(2022: 72,1 Pkt (2019: 66,3 Pkt ) und einer Ausfallquote von 7,1% (2022: 0 % (2019: 
28,6%  (2018: 7 Hunde, 74,6 Pkt., Ausfallq.: 28,6 %) 
IFH 2: 26 Hunde (2022: 29 Hunde (2019: 48 Hunde) mit einem Punktedurchschnitt 
von 70,5% (2022: 80,6 (2019: 75,4 Pkt.) und einer Ausfallquote von 61,5 % (2022: 0 
% (2019:22,9 % (2018: 50 Hunde, 70,2 Pkt., Ausfallq.: 32 %) 
BH Prüfungen: 184 (2022:155 (2019: 199) Hunde (2018: 175 Hunde) 
Die BGH 1-3 wurde im Berichtsjahr 49mal (2022: 48 (2019: 43) (2018: 40) in unserer 
LG durchgeführt und zu 89,8 % (2022: 95,8 % (2019: 93 %) bestanden.  
 
Weitere Zahlen für 2023: 
FPR 1-3: 11 Hunde (2022:24 Hunde (2019:33 Hunde)  (2018: 26 H.) 
UPR 1-3: 9 Hunde (2022: 6 Hunde (2019: 12 Hunde)   (2018: 6 H.) 
SPR 1-3:  11 Hunde (2022: 10 Hunde (2019: 5 Hunde) (2018: 11 H.) 
StPr 1-3:  9 Hunde (2022: 9 Hunde (2019: 15 Hunde)  (2018: 13 H.) 
 
Veranstaltungsrückblick 
 
Landesgruppen-FCI 2023 
Diese Veranstaltung wurde durch die OG Angermünde übernommen und organisiert. 
Als Leistungsrichter waren eingesetzt: Yvonne Steinborn-Bartsch und Jens Peter 
Flügge aus der LG 01. Schutzdiensthelfer waren Michael Fender und Felix Wuttke.  
Es wurden 10 Hunde vorgeführt. Sechs Teams konnten erfolgreich abschließen. Wir 
konnten nach dem Wettkampf folgende Mannschaft zur Bundes FCI melden: 
 

• Karsten Wendt mit Ramses vom dunklen Zwinger  
• Christina Gansen-Voigt mit Emoji v. Alten Bernauer Heerweg 
• Ingo Ziob mit Inge von der Basileia 

 
Bundes-FCI 
Unsere Starter erzielten folgende Ergebnisse: 
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Karsten Wendt mit Ramses vom dunklen Zwinger  98/90/89 Platz 14 
Ingo Ziob mit Inge von der Basileia    76/89/90 Platz 30 
Karsten Wendt war auf Grund unseres Qualifikationsmodus somit zur BSP 
qualifiziert. 
 
LG Sichtungsprüfung 
Diese Veranstaltung wurde in der OG Süd durchgeführt. Als Leistungsrichter war in 
der Abt A Herr Klaus Lehmann und in der Abt B & C Herr Carsten Karradt eingesetzt. 
Schutzdiensthelfer waren Herr Fender und Herr Herrmann. Bei dieser LG-Prüfung 
waren acht Teilnehmer angemeldet und vier konnten das Prüfungsziel erreichen. 
 
LGA in Oberhavel/Flatow 
Unsere größte LG Veranstaltung wurde durch die OG Oberhavel durchgeführt. An 
der Prüfung nahmen elf Teams teil. Als Leistungsrichter waren Frau Steinborn-
Bartsch und Herr Carsten Karradt eingesetzt. Schutzdiensthelfer waren Michael 
Fender und Ronald Huemke.  
Auf dieser Veranstaltung konnten acht Teams das Prüfungsziel erreichen. Nach 
einem sehr schönen und spannenden Wettkampf konnten wir folgende Mannschaft 
zur BSP benennen: 

• Christina Gansen-Voigt mit Emoji vom Alten Bernauer Heerweg 

• Petra Münch mit Theo vom Gottwollshäuser Tal 

• Carsten Rütz mit Aika vom Schiffshebewerk 

• Ingo Ziob mit Inge von der Basileia 

• Karsten Wendt mit Ramses vom dunklen Zwinger 

• Ersatz: Michele Muhsold mit Loomee vom Tollhaus 
 
Bundessiegerprüfung in Meppen 
Dort erreichten unsere Teilnehmer folgende Einzelplatzierungen: 
 

• Christina Gansen-Voigt mit Emoji vom Alten Bernauer Heerweg Platz 6 
• Karsten Wendt mit Ramses v dunklen Zwinger Platz 27 
• Carsten Rütz mit Aika vom Schiffshebewerk Platz 71 
• Michele Muhsold mit Loomee v Tollhaus Platz 101 (kam durch Losen zum 

Einsatz) 
• Ingo Ziob mit seiner Inge und Petra Münch mit ihrem Theo konnten das 

Prüfungsziel leider nicht erreichen 
 
LG-FH und Bundes-FH 
Diese LG-Veranstaltung richtete die OG Pasewalk aus, an der sich ein Teilnehmer in 
der Prüfungsstufe IFH1 und fünf Teilnehmer in der Prüfungsstufe IFH 2 dem 
Wettbewerb stellten. 
Als Leistungsrichter fungierte Carsten Karradt. 
Auf dieser Veranstaltung konnte sich Petra Münch mit ihrer Kampari vom 
Wolfsweiher mit 100 Punkten als Landessiegerin für die Bundes-FH qualifizieren. Als 
Ersatz qualifizierte sich Martina Brietzke-Kirsch mit Unerschrocken Bonie. 
Auf der Bundes-FH erreichte Petra Münch mit ihrer Kampari Platz 8 mit 87 und 97 
Pkt. (32 Starter) 
 
LG Sichtungsprüfung für die LGA 2023 
Unsere letzte Landesgruppenveranstaltung im Jahr 2023 war schon eine 
Qualifikationsmöglichkeit für die LGA 2024 und fand in der OG Spandau Zeestow 
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statt. Als Leistungsrichter wurde Carsten Karradt eingesetzt. Schutzdiensthelfer 
waren Michael Fender und Felix Wuttke. 
Es waren zehn Teilnehmer am Start.  
Sieben Teilnehmer erreichten das Prüfungsziel und konnten sich je nach 
Ausgangslage zur LGA 2024 qualifizieren. 
Für alle Veranstaltungen in unserer Landesgruppe nochmals ein großes Dankeschön 
an die verantwortlichen Ortsgruppen, Leistungsrichter, Lehrhelfer und Fährtenleger. 
 
Veranstaltungsvorschau für das Jahr 2024 
 
LG-FCI am 27./28.04.2024 in der OG Biesdorf Mahlsdorf 
eingesetzte Leistungsrichter: A: Frau Steinborn-Bartsch 

B & C:  Herr Carsten Karradt 
eingesetzte Helfer:     
Teil 1: Felix Wuttke, Teil 2: Henrik Herrmann, Ersatz: Ronald Huemke 
                                                  
LG Sichtung am 03./04.08.24 in der OG Annaburg 
eingesetzter Leistungsrichter:  Frau Steinborn Bartsch 
eingesetzte Helfer:         
Teil 1: Felix Wuttke, Teil 2: Ronald Huemke, Ersatz: Stephan Kries 
                                     
LGA am 31.08./01.09.24 in der OG Oberhavel 
eingesetzte Leistungsrichter:  A: Carsten Karradt 

B & C : Herr Thomas Lapp (LG 09) 
eingesetzte Helfer:     
Teil 1: Robert Petersdorff, Teil 2: Ronald Huemke, Ersatz: Felix Wuttke 
                               
LG-FH in der OG Pasewalk am 12./13.10.2023 
eingesetzter Leistungsrichter:  Yvonne Steinborn Bartsch 
 
LG Sichtungsprüfung in der OG Oranienburg am 09./10.11.2024 
eingesetzter Leistungsrichter:  Carsten Karradt 
eingesetzte Helfer:       
Teil 1: Michael Fender, Teil 2: Stephan Kries, Ersatz: Henrik Herrmann 
                                    
Schlusswort 
Das vergangene Jahr hatte uns vor Herausforderungen gestellt, die auch in 
diesem Jahr anhalten und die es zu bewältigen gilt. 
Wir sollten dennoch im Sinne unseres Vereins und unseres Deutschen 
Schäferhunds denken und handeln und uns nicht vom Populismus, extremen 
Meinungen und purem Egoismus vom Weg abbringen lassen. 
Soweit grundlegende Verstöße gegen unsere Zucht- und Prüfungsordnung 
bekannt werden, müssen wir – auch mit Blick auf die Öffentlichkeit – handeln, 
wenn wir nicht Gefahr laufen wollen, dass unser gemeinsames Hobby immer 
mehr an Zustimmung verliert. 
Dem LG Vorstand danke ich für die Zusammenarbeit. 
 
Abschließend wünsche ich allen Gesundheit und viel Erfolg im Jahr 2024.  
 
Robert Petersdorff 
LG-Ausbildungswart 
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Bericht der LG-Jugendwartin 

 
Allgemeines 
 
Es wird langsam wieder mehr. So kann man zusammengefasst das Jugendjahr 2023 
umschreiben. Die Jugendlichen in unsere LG werden leider nicht mehr.  
Die Jahresberichte werden weniger. An dieser Stelle ein herzliches Dankeschön an 
die OG Steinhöfel für den selbstgebastelten Weihnachtsgruß. 
Aber die Jugendwarte haben wieder mehr Interesse an einer Jugendwartetagung. In 
2023 habe ich das noch nicht so gemerkt und diese mit nur drei Jugendwarten 
durchgeführt. Was mich sehr positiv stimmt, ist die Zahl der Jugendlichen, die sich im 
Zuchtschaubereich aktiv beteiligen. Auch die in 2023 neu ausprobierten Aktivitäten 
wurden von unserer Jugend gut angenommen. 
Statistik 
 
In diesem Jahr geht die Zahl der Jugendlichen leider wieder etwas runter.  
Zum 01.01.2024 sind es noch 64 Jugendliche. In 2023 gab es 12 Eintritte jedoch 
auch 10 Austritte.  
8 Jugendliche sind in den Erwachsenenbereich gewechselt. 
In unseren 53 Ortsgruppen gibt es noch 16 Ortsgruppen in denen Jugendliche sind. 
28 Jugendliche sind keiner OG angeschlossen.  
 
Saison 2023 
 
Laut Statistik des SV haben acht Jugendliche folgende Prüfungen geführt: viermal 
BH, zweimal IBGH1, zweimal IBGH2, viermal IGP1, je einmal IGP2, IFH 2 und SPr1 
sowie die SVAD. 
 
Der Zuchtschaubereich erfreut sich bei der Jugend wieder sehr großer Beliebtheit. 
Sicher einen großen Traum erfüllten sich für Emily Ketzner, Lara Kolditz, Laura 
Müller und Laura Goldschmitz; sie nahmen erstmalig an der BSZ teil. Emily erlief in 
der Gebrauchshundklasse Hündinnen Langstockhaar mit Dafne Bella Lupo V-
Auslese 6 und führte noch vier weitere Hunde vor. Lara Kolditz erreichte in der 
Junghundklasse Hündinnen Langstockhaar mit Wanda vom Prierosee SG 20. Laura 
Goldschmitz erlief mit T-Ray von der Brandung in der Jugendklasse Rüden 
Langstockhaar ein SG 32.  
Und Laura Müller als Aussteller erhielt für ihre Langstockhaar Hündin Taira von der 
Brandung in der Jugendklasse Hündin ein SG 39. 
Solch grandiose Erlebnisse und Ergebnisse gehen natürlich nicht ohne die 
Aussteller, die den Jugendlichen auf dieser Großveranstaltung das Vertrauen 
geschenkt haben. Dafür von mir ein riesiges DANKESCHÖN! 
 
Im Agility ernährt sich so zusagen mühsam das Eichhörnchen. Denn 2023 waren die 
Jugendlichen nur Dank der Hunde von Yvonne Steinborn- Bartsch, Saskia Bartsch 
und einigen Mitglieder der OG Berlin-Reinickendorf im Agility unterwegs. 
 
LG -JJM 
 
Am 06. / 07.05.2023 war in der OG Berlin-Britz die LGJJM und LG Zuchtschau für 
jugendliche Hundeführer. 
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An dieser Stelle ein herzliches Dankeschön der gesamten Ortgruppe für die 
gelungene Arbeit.  
Der Prüfungsbereich musste dieses Mal mangels Meldungen entfallen. Im Agility war 
es wiederholt mit sieben Hunden und vier Jugendlichen ein gutes Starterfeld.  
Die Hunde wurden von Yvonne Steinborn-Bartsch, Saskia Bartsch, Monika Wille, 
Jürgen Drews und Maik Wozniak an die Jugendlichen ausgeliehen. 
 
Bei der Zuchtschau für jugendliche Hundeführer stand zu Beginn die gigantische 
Zahl von 79 gemeldeten Hunden! Vorgeführt wurden 66 Hunde von insgesamt 17 
Jugendlichen und all das machte die Veranstaltung zu einer tollen Zuchtschau in 
unserer Landesgruppe. Auch in diesem Jahr hatten wir wieder Jugendliche aus 
Sachsen, Sachsen-Anhalt und Mecklenburg-Vorpommern bei uns zu Gast.  
Erstmalig machten wir ein Pausen-Event für die jüngsten Jugendlichen. Neun liefen 
zum ersten Mal eine Runde im Ring auf einer „richtigen“ Schau.  
Die für sie ausgewählten Hunde machten es den Kids leicht erste Ringerfahrungen 
zu sammeln.  
Kurzum ein tolles Jugendwochenende.  
 
LG-Jugendzeltlager 
 
Acht Jugendliche machten Station in Rehagen. Wir hatten vier Tage mächtig Spaß 
mit einem Hoopers-Vormittag, moderiert von Sylvia Noack, sowie einem 
Schutzdienstnachmittag, den wie gewohnt Frank Bernard durchführte, komplettierten 
ein abwechslungsreiches Ferienprogramm. 
 
Trainingswochenende 
 
Ende August fand dann erstmals ein Trainingswochenende für Jugendliche in der 
OG Hennigsdorf statt.   
Dank an Christine und Michéle Muhsold für die Übernahme des 
Unterordnungstrainings und den Lehrhelfer Stefan Kries für das Schutzdiensttraining. 
Außerdem gabes noch ein Training in der Fährte und Einblicke, wie man mit den 
Hunden durch Rallye Obedience Übungen Spaß in der Unterordnung haben kann 
und auch in die Spürhund Arbeit. 
 
Halloweenvorführung 
 
Die OG Potsdam-Zehlendorf organisierte mit viel Liebe zum Detail eine 
Halloweenvorführung in der Mittagspause ihrer OG-Zuchtschau. Es wurde ein neues 
Event ausprobiert und es wurde ein voller Erfolg. 23 Jugendliche hatten nicht nur 
sich schaurig schön verkleidet, sondern zum Teil auch ihre Hunde. Ich möchte mich 
ganz herzlich bei Manuela Döbel, Renate Thiel (Organisation), Ingo Jelitto und die 
OG Angermünde (Pokalspenden) bedanken.  
 
Adventskekse Backen 
 
Im Dezember wurde in der OG Frohnau ein toller Tag mit Kekse backen und 
gemütlichem Beisammensitzen verbracht. Vielen Dank hier an die OG Frohnau, dass 
wir eure super Küche nutzen konnten sowie an Birgit Münster und Antje Prinz aus 
der OG Berlin-Süd für die Hilfe bei der Keksproduktion und die Vorbereitung des 
Keksteiges.  
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Ich danke Ihnen für ihre Aufmerksamkeit und meinen Vorstandskollegen für die 
Zusammenarbeit in 2023. 
 
Ich wünsche Euch allen ein sportlich faires & erfolgreiches 2024!!! 
Sabine Gummelt, LG-Jugendwartin 
 

Bericht der LG-Sportbeauftragten 

 
Sehr geehrte Delegierte, sehr geehrte Gäste der Landesgruppe Berlin-Brandenburg, 
 
ich möchte zunächst die Gelegenheit nutzen, um meinen Dank an unsere Mitglieder, 
Trainer, Amtsträger und Unterstützer auszusprechen. Ohne Euer unermüdliches 
Engagement und Leidenschaft wäre das Erreichen unserer Ziele im Bereich Sport 
nicht denkbar.  
Hoopers ist eine relativ neue Hundesportart, die sich schnell wachsender Beliebtheit 
erfreut und so startete das Jahr am 08. April in der OG Neuruppin. Die Ortsgruppe 
führte ihr erstes Hoopers-Turnier durch und ist damit neben dem VSB Berlin und der 
OG Berlin-Reinickendorf die 3. Ortsgruppen die ins Turniergeschehen eingestiegen 
ist.  
Ende April fand ein Seminar zum Erwerb und zur Verlängerung der 
Übungsleiterlizenz Agility in der OG Neuruppin statt. Aufgrund der gestiegenen 
Preise fürs Tanken wurde der theoretische Teil in Form eines Webinars durchgeführt. 
Am 03./04. Juni fand die erste SV Meisterschaft und Bundessiegerprüfung als 
Pilotprojekt im Bereichs Hoopers in der OG Gescher statt. Die Veranstaltung war 
hervorragend organisiert und die Stimmung großartig. Auch die Ergebnisse können 
sich sehen lassen: 
 
03.06. SV Meisterschaft (offen für alle Rassen und Mischlinge) 
 
H1  2. Platz Verena Dornieden mit Betsy 
 5. Platz Susanne Tauer mit Esmee vom Andi 
 
Weiter am Start ohne Platzierung Susanne Tauer mit Glöckchen vom Andi (H3) und 
Sylvia Noack mit Jonny (H2) 
 
04.06. BSP 
 
H1 1. Platz Susanne Tauer mit Esmee vom Andi 
 3. Platz Verena Dornieden mit Betsy 
 
H3 2. Platz Susanne Tauer mit Glöckchen vom Andi - Vizebundessieger 
 
Weiter am Start ohne Platzierung Sylvia Noack mit Jonny (H2). 
 
Nur zwei Wochen später fanden die Landesmeisterschaften im Bereich Rally 
Obedience (RO) und Hoppers im VSB Berlin statt.  
 
Am 17.Juni stellten sich 20 Teams im Bereich RO dem Wettbewerb. Auch in diesem 
Jahr stellte der VSB Berlin die Sieger in allen Klassen: 
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RO 3 
Landesmeister  Bergit Brunne mit Bruno      
 
RO 2 
 
Landesklassensieger Myriel Lehmann mit Alani 
 
RO 1 
 
Landesklassensieger Myriel Lehmann mit Finya 
 
Beginner 
Landesklassensieger Sylvia Noack mit Jonny 
 
Im Bereich Hoopers gingen am 18. Juni 12 Teams, davon erfreulicherweise sieben 
Deutsche Schäferhunde an den Start und konnten folgende Ergebnisse erzielen: 
 
H3  
Landesmeister  Susanne Tauer mit Glöckchen vom Andi 
 
H2  
Landesklassensieger Gabriele Fiebranz mit Pepper  
 
H1  
Landesklassensieger Susanne Tauer mit Esmee vom Andi 
 
Auch im Bereich Agility wurde eine Landesmeisterschaft durchgeführt. Am 06. 
August stellten sich 21 Teams (davon zwei Jugendliche) dem Wettbewerb. Trotz 
starken Regens und damit verbundenen Unterbrechungen konnten die Teams ihre 
Erfolge verbuchen. Es wurden die Landessieger anhand der Größenklassen 
ermittelt. 
 
Landesmeister Large 
Yvonne Steinborn-Bartsch mit Guro vom Falkenseer Stern 
 
Landesmeister Intermediate 
Sandra Schneider mit Lilly 
 
Landesmeister Medium 
Stephanie Kornmesser mit Jimini 
 
Landesmeister Small 
Gundula Bußler mit Barney 
 
Für die Bundessiegerprüfung 14.-19.09. qualifizierten sich die folgenden Teams: 
 
1. Yvonne Steinborn-Bartsch mit Guro vom Falkenseer Stern  
2. Yvonne Steinborn-Bartsch mit Etoile von der Lobdeburg  
3. Saskia Bartsch mit Don vom Falkenseer Stern  
4. Saskia Bartsch mit Wice von den Wannaer Höhen  
Ersatz: Yvonne Steinborn-Bartsch mit Guandi vom Falkenseer Stern 
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Leider stand die Bundessiegerprüfung unter keinem guten Stern. Zuerst wurde ich 
als Mannschaftsführerin gesundheitlich ausgeschaltet und dann wurde Don von 
Saskia so krank, dass sie sich nicht auf den Weg nach Meppen machen konnte. 
Somit verblieb nur noch Yvonne und sie konnte mit Guro vom Falkenseer Stern den 
31. Platz und mit Guandi vom Falkenseer Stern den 59. Platz erreiche. 
 
Bei meinen Vorstandskollegen bedanke ich mich für die vertrauensvolle 
Zusammenarbeit und wünsche allen ein erfolgreiches Jahr 2024. 
 
Sylvia Noack 
Landesgruppensportbeauftrage  
 
 

Bericht der LG-Spezialhundbeauftragten 

 
 
Das zurückliegende Jahr 2023 war für unsere Landesgruppe erneut sehr erfolgreich 
im Bereich Spezialhundewesen. Sowohl, was das Prüfungsgeschehen in den 
Ortsgruppen anbelangt, als auch bezüglich der tollen Ergebnisse unserer 
Hundesportler auf über regionalen Veranstaltungen. 
 
Prüfungsgeschehen 
Die Anzahl der Prüfungsteilnehmer im Bereich Spezialhunde, mit den beiden Sparten 
Rettungshund und Spürhund, verzeichnet einen kontinuierlichen Anstieg auf jetzt 607 
Teilnehmer bundesweit. Das entspricht einem Plus von 21% gegenüber dem Vorjahr 
und bildet somit einen neuen Gesamthöchstwert an Prüfungsteilnehmern. 
 

 
 
Besonders positiv und bemerkemswert ist, dass beide Bereiche, Spür- und 
Rettungshund gleichmäßig wachsen und beide ein Plus von 21% gegenüber 2022 
aufweisen können.  
Diese langfristig positive und stabile Entwicklung ist das Ergebnis von in allen 
Bereichen zukunftssichernden Maßnahmen: 

- die Aufnahme der alleinigen Prüfung der Nasenarbeit, die es nur im SV gibt 
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- die Einführung des Bereiches Spürhunde, den es ebenso nur im sportlichen 

Bereich des SV gibt 

- eine „basisfreundliche“ Bundessiegerprüfung und Richterausbildung, die die 

Gemeinsamkeit und sportliche Fairness in den Vordergrund stellt 

- und, nicht zuletzt, sondern als Garant und stabile Basis für unser aktives 

Geschehen in den Ortsgruppen, engagierte und tolerante Hundesportler und 

Trainier, die jedem die Möglichkeit geben, in diesen Bereich des 

Hundesportes einzusteigen und zur Prüfungsreife zu gelangen. 

 
Auch in unserer LG bleibt der Bereich Spezialhunde auf erfreulich stabil, auf hohem 
Niveau und konnte gegenüber dem Vorjahr mit einem erneuten Zuwachs um 37% 
und damit 88 Teilnehmern an Prüfungen einen weiteren Höchstwert erreichen. 
Anzumerken ist hierbei, dass diese Teilnehmer nicht allein aus dem SV kommen, 
sondern dieses Teilnehmerfeld schon immer gemischt aus verschiedenen 
Verbänden und Einsatzorganisationen wie z.B. dem BRH zusammengesetzt ist. 
Viele dieser Sportler sind neben ihrer SV Mitgliedschaft auch in den 
Einsatzorganisationen und unterstützen die Ortsgruppen auf vielfältige Art und 
Weise. 
Ohne die Arbeit im Übungsbetrieb, sowie die Durchführung von 
Ortsgruppenprüfungen im Bereich Spezialhunde könnten unsere aktiven Sportler 
nicht das erforderliche Umfeld vorfinden und in solch hoher Anzahl das 
Prüfungsgeschehen in der Landesgruppe bereichern.  
Ein besonderer Dank geht auch in diesem Jahr an die Leistungsrichter, die in 
unseren Ortsgruppen die Durchführung von Prüfungen ermöglicht haben:  

- Andreas Heß 

- Andreas Quint 

- Carsten Karradt 

- Volker Behrens 

- Klaus Lehmann 

- Yvonne Steinborn-Bartsch 

Allen Teilnehmern der Spezialhunde-Prüfungen des letzten Jahres einen herzlichen 
Glückwunsch zu den schönen Ergebnissen! 
 
Geschehen in den Ortsgruppen und Seminare der LG 
Ein besonderer Dank geht an die im Bereich Spezialhunde aktiven Ortsgruppen 
unserer Landesgruppe: 

- Berlin-Reinickendorf 

- Berlin-Süd 

- Cottbus-Kolkwitz e.V. 

- Frohnau 

- Gatow Kladow 

- Neuruppin e.V.  

- Oranienburg  

- PSV-Berlin e.V. 

- Werder/H. e.V. 

Die Jahresberichte werden nicht immer von allen aktiven Ortsgruppen abgegeben, 
wichtiger ist der Austausch im Rahmen der jährlichen Beauftragtentagung oder 
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anlässlich von Prüfungen oder Seminaren. Die Ortsgruppen, die den Bereich 
Spezialhunde ihren Mitgliedern anbieten, berichten von guter Zusammenarbeit und 
Unterstützung, weisen aber auch auf den hohen Aufwand hin, den Training und 
Prüfung in diesem Bereich bedeuten. 
Daher geht ein besonderer Dank von allen Aktiven an die große Gruppe der 
Unterstützer unserer Arbeit, sei es die Jagdpächter und Waldbesitzer, die 
Trainingsgelände zur Verfügung stellen, die Prüfungsleitung, die die Organisation 
und Planung von Prüfungen übernimmt, die Richter, die ihre Wochenenden opfern 
um Prüfungen durchführen zu können oder einfach die Mitglieder der Ortsgruppen, 
die die Versorgung übernehmen und mit helfenden Händen zur Stelle sind. 
Wie bereits erwähnt, ist es langjährige Tradition und geübte Praxis im Bereich der 
Spezialhunde verbands- und rasseübergreifend zusammen zu arbeiten, dies bietet 
gerade für den SV die Möglichkeit sich als offen und tolerant zu zeigen und auch alte 
Vorurteile abzubauen. 
Der stetige Austausch und die Unterstützung durch die Einsatzorganisationen im 
Rettungshundebereich muss erhalten und weiter vertieft werden. Leider gibt es im 
Bereich der Spürhunde (noch?) nicht den Zulauf aus dem Bereich der Diensthunde; 
es wäre schön, wenn dies sich zukünftig noch ändern würde. 
 
Öffentlichkeitsarbeit 
Dank der Einladung durch Herrn Scholze (OG Göttlin) konnten wir zum Familientag 
in Rathenow wieder einen Infostand der Landesgruppe und eine Vorführung mit dem 
Schwerpunkt Rettungshundearbeit durchführen. 
Auch der Tag der offenen Tür im Tierheim Rathenow wurde durch unsere 
Vorführgruppe besucht und es ist schön und wichtig darüber auch Kontakte zum 
Bereich „Tierschutz“ zu pflegen, auch wenn anzumerken ist, dass wir dorthin von den 
Verantwortlichen nun zum zweiten Mal eingeladen wurden und sehr freundlich und 
offen aufgenommen wurden und gar nicht mit überzogenen und fragwürdigen 
Ansichten bezüglich Hundehaltung und Ausbildung konfrontiert worden sind. 
Die Bewältigung der Öffentlichkeitsarbeit im Rahmen der Grünen Woche Berlin wird 
durch die Ortsgruppe Frohnau seit fast 25 Jahren organisiert. Auch hierbei wäre 
dieser hohe Aufwand an zehn Tagen täglich von 9 bis18 Uhr plus ein bis zwei 
Vorführungen jeden Tag mit vier bis sechs Hunden im Vorführring ohne die 
zuverlässige Unterstützung von Hundesportlern aus allen Bereichen und Verbänden 
nicht umsetzbar. Dieser beständige, uneigennützige Zusammenhalt und Einsatz nur 
für ein tolles WIR-Gefühl, oft genug nicht mal mit dem eigenen Hund, sondern mit 
einem „geliehenen“ Hund nur für die Vorführung, macht mich besonders stolz, dass 
es doch möglich ist GEMEINSAM für eine Sache, nämlich den Deutschen 
Schäferhund einzustehen. 
DANKE DAFÜR! 
Das Landesgruppenseminar mit dem Schwerpunkt Flächensuche wurde 2023 
traditionell in der Ortsgruppe Oranienburg durchgeführt. Wie in den vergangenen 
Jahren konnte hier der Schwerpunkt Taktik, sowie die Vorbereitung zur 
Landesgruppen-Meisterschaft trainiert werden. Im praktischen Teil wurde 
insbesondere das Anzeigeverhalten trainiert. Besonders positiv zu erwähnen ist, 
dass die erfahrenen Hundeführer und Übungsleiter jetzt sehr gut in der Lage sind die 
Trieblage und Problemfeder der Hunde zu erkennen. 
In 2023 konnte der lang geplante Workshop Spürhundausbildung in der Ortsgruppe 
Frohnau durchgeführt werden. Ein besonderer Dank geht an Klaus Lehmann, der 
seine hervorragende Expertise Anfängern und Fortgeschrittenen zur Verfügung 
gestellt hat und auch unsere Teilnehmer der Bundessiegerprüfung mit mehreren 
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Trainingseinheiten gecoacht hat. Das ist wirklich toll, dass Klaus damit unsere 
Landesgruppe in diesem Bereich so maßgeblich unterstützt! 
Veranstaltungsberichte 
13. LG Meisterschaft Spezialhunde 
Erstmalig fand die Landesmeisterschaft in der Ortsgruppe Oranienburg statt. 
 

 
 
Mit in Summe 21 Teilnehmern war es eine sehr gute Beteiligung und Dank der 
unkomplizierten Terminierung und Zeitplanung mit dem Richter Andreas Heß 
konnten alle Sparten angeboten werden. Das kleine, engagierte Team um Heide 
Gansen konnte gemeinsam mit der Unterstützung der Rettungshundegruppe aus 
Frohnau eine sehr angenehme und harmonische Veranstaltung organisieren. 
Besonders erfreulich ist die Teilnahme von einigen Erstlingsstartern genauso wie 
zwei Teilnehmer aus dem Bundesgebiet und Einsatzorganisationen 
Landessieger 2023 wurden: 
RH1 Fläche   Andrea Ax mit Berta vom Olwenhof 
RH1 MT   Gina Lücke mit Bonny von der alten Schule 
RH2 Fläche A  Patricia Blum mit Ragnar 
RH2 Fläche B  Gabriele Kottsieper mit Zille vom Olwenhof 
RH2 MT B   Silke Thiel mit Pauletta vom Klödener Riß 
SGP2   Silke Thiel mit Berti Vojris 
RNBFL   Jost Klitzsch mit Ivo vom Ortsberg 
Herzlichen Glückwunsch! 
 
7. BSP Spezialhunde 
Vom 31.08. bis 03.09.2023 fand die Bundessiegerprüfung für Spezialhunde in der 
OG Geißlingen, LG Württemberg, statt. Die Veranstaltungsleitung um Annett Rohr 
und Markus Merkle hat eine sehr gut organsierte und für die Teilnehmer angenehme 
Atmosphäre geschaffen. Für unsere Landesgruppe gingen erstmalig sechs 
Teilnehmer in vier Disziplinen an den Start. 
Ein wahrer Krimi trug sich im Bereich Mantrailing zu, der erst am Sonntag mit einem 
wahnsinnig tollen Ergebnis für unsere LG beendet werden konnte. Leider verhielten 
sich einige Teilnehmer nicht immer sportlich und auch unsere Mannschaftsführerin 
Sabine Gummelt musste sehr viel Nerven und Vermittlungsarbeit in die Aufarbeitung 
stecken. 
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Richtig spannend wurde es dann noch im Laufe des Sonntags als Gabi mit ihrer Zilli 
unerwartet doch noch um einen Podiumsplatz kämpfen konnte, da sie erneut mit der 
zweitbesten Flächensuche der Veranstaltung zumindest kurzzeitig noch auf dem 
zweiten Platz lag. 
Eine Besonderheit, die uns als Schäferhundenthusiasten besonders freut, war die 12 
½ jährige Vritzie vom Olwenhof, die die Veranstaltung am ersten Tag mit einer 
erstaunlich freudigen Unterordnung eröffnete und auch in der Trümmersuche zeigen 
konnte, wie stark körperlich belastbar und fit ein alter Deutscher Schäferhund sein 
kann. 
Sehr gefreut habe ich mich als Verantwortliche in unserer Landesgruppe über Silke 
Thiel und Irene Biederbeck, die sich beide getraut haben erstmalig an der 
Bundessiegerprüfung teilzunehmen und dann auch noch positiv abschließen 
konnten. 
Platzierungen unserer LG 
Mantrail B:  
 
BUNDESSIEGER 2023  Silke Thiel mit Pauletta vom Klödener Riß 
Trümmer B: 
 
2. Platz   Gabi Kottsieper mit Vritzie vom Olwenhof (152/82=234B)) 
Fläche B: 
4. Platz   Gabi Kottsieper mit Zille vom Olwenhof (193/78=271SG) 
Spüren B: 
5. Platz   Silke Thiel mit Berti Vojris (175/87=262G) 
9. Platz   Irene Biederbeck mit Zoran von der Waldesruh (142/75=217B) 
-  Bianca Vogt mit  Fornax vom Falkenseer Stern (194/15=Abbr M) 
In diesem Jahr konnten wir als Landesgruppe den 2. Platz in der 
Mannschaftswertung belegen, obwohl wir mit zwei Podiumsplätzen und auch einem 
SG-Ergebnis in der Fläche wirklich in allen Sparten vorne mitgemischt haben. 
 
IRO WM 
Die 27. IRO Weltmeisterschaft für Rettungshunde fand vom 20. bis 24. September 
2023 in Stubenberg/Tiefenbach (AT) statt. Gastgeber war der Rettungshunde 
Verband Österreich (RHVÖ). Obwohl sich Gabi mit Vritzie für eine Teilnahme für den 
SV im Bereich Trümmer qualifiziert hatte, aber aus Rücksicht auf das Alter von 
Vritzie nicht angetreten ist, gab es Teilnehmer aus unserer LG, die aber (da sie 
keinen Deutschen Schäferhund führen) für den BRH gestartet sind.  
Für den SV gingen vier Teilnehmer an den Start: 
Trümmer   Jan Koch mit Credence von Haus Lohe 
Fläche   Edita Simsja mit Cameo von Finsterrot 
Fährte   Walter Hoffmann mit Greg von Cap Arkona 
Und    Christine Colligs mit Fortuna vom Falkenseer Stern. 
Leider konnte kein SV-Starter die Prüfung positiv abschließen. 
Aus unserer Landesgruppe nahmen für den BRH (Bundesverband der 
Rettungshunde) Raimund Seifert mit seinem One and Only Asgard de l arcane des 
loups und Frank Rosenblatt mit Garde de la vie Brix teil. Raimund konnte positiv 
abschneiden und den 22. Platz in der Fläche belegen. 
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Ausblick 2024 
 

Termin 2024 Thema

04.02.2024 LG-Rettungshundetagung OG Frohnau

09.03.2024 LG-Flächenseminar OG Oranienburg Anzeigeverhalten, Bestätigung

22.-24.03.2024 LG-Rettungshundemeisterschaft OG Oranienburg R: Klaus Lehmann

29.-31.03.2024 Trainingscamp (OG Veranstaltung) OG Süd

02.06.2024 LG-Training OG Cottbus-Kolkwitz Flächensuche und Unterordnung

06.07.2024 WS-Spürhundausbildung OG Frohnau Referent: Klaus Lehmann

04.-08.09.2024 IRO-WM Finnland

10.-13.10.2024 BSP RH und SV-Championat Leipheim, Bayern Süd Baumgart, Hehl, Quint, Lehmann

Veranstaltung

 
 
Das System der regelmäßig angebotenen Landesgruppen-Seminare wird weiter 
fortgesetzt. Die obenstehenden Termine sind für 2024 geplant. Der Erwerb der 
Übungsleiterlizenz Spezialhunde ist an jedem LG Seminar möglich. 
Die Ortsgruppen, die vielleicht einen ersten Einblick in den Bereich 
Spezialhundeausbildung bekommen möchten, können gerne auf mich zu kommen, 
wir stehen mit dem Seminarteam der Landesgruppe gerne zur Verfügung. Die 
positive Außenwirkung des Bereiches kann gerade für Ortsgruppen mit kleinem 
Mitgliederstamm eine gute Ausgangsbasis für zukünftiges Wachstum werden. 
In das Jahr 2024 sind wir wieder gestartet mit der Teilnahme an der Grünen Woche 
Berlin. 
Leider schreibt sich die negative Entwicklung in unserer Gesellschaft im Umgang mit 
Tieren, Tierhaltern, Rassehundezucht und fragwürdigen Tierschutzinitiativen rasant 
fort. 
Wir waren als Schäferhundverein erstmalig Zielscheibe des Vorwurfs „Qualzuchten“ 
zu präsentieren. 
Dieser Vorwurf kam NICHT von den Besuchern, sondern gezielt von Einzelpersonen 
(spekulativ aus dem Reihen der bekannten „Tierschutzaktivisten“) die die Messe 
Berlin damit konfrontierten und NICHT in direkte Kommunikation mit uns traten. Auf 
Grund der guten Zusammenarbeit u.a. mit der Tierärztekammer Berlin, konnten wir 
unsere vorgestellten Hunde als nicht qualzuchtrelevant attestieren lassen und weiter 
im Rahmen der Grünen Woche vorstellen. Explizit möchte ich mich bei meinem 
Team, das diese schwierige Situation täglich zu meistern hatte, für ihr äußert 
umsichtiges und rücksichtsvolles Verhalten bedanken. Nur weil ihr alle so verständig 
und souverän gehandelt habt, konnten wir diese Situation befrieden. 
Diese Entwicklung, der wir als Verein in diesem Jahr erstmalig in der krassen Form 
ausgesetzt waren, macht mich sehr traurig und gleichzeitig nachdenklich, da es nur 
wenig gibt, was man dem entgegensetzen kann. Es ist unwiderlegbar, dass in der 
Vergangenheit Lobbyarbeit für die Rassehundezucht und Ausbildung unzureichend 
(gefühlt gar nicht) stattgefunden hat. Nun ist es ein leichtes auf „die da oben“ zu 
zeigen und auch ich bin frustriert, dass das Kind so tief und wie es scheint 
unwiederbringlich in den Brunnen gefallen ist.  
Kann es vielleicht sein, dass die Innenfixierung auf die oberflächlich betrachtet 
wichtigen Themen in unserem Verein wie Größenproblematik, Prüfungsaufsichten, 
Korruption etc. uns davon abgelenkt und Ressourcen und Energie geraubt hat, die 
wir besser in aktive Lobbyarbeit für unsere Sache auf jeder Ebene gesteckt hätten?  
Mich beschleicht das Gefühl, dass es zu spät ist, hier noch etwas zu ändern, nicht 
zuletzt, weil unser Bereich der Rassehundezucht und Ausbildung auch nur ein 
weiteres Opfer der negativen Veränderung in unserer Gesellschaft ist und es gibt 
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kein einfaches Mittel gegen (Tierschutz-) Extremismus und Populismus. Wir sollten 
JETZT gemeinsam aufrecht für das einstehen, für das wir unser Herz hergeben und 
jeder Einzelne ist aufgerufen zu überlegen, wie er seinen Beitrag leisten kann. 
Dieser Beitrag kann so vielfältig sein: 

• Fangen wir doch mal damit an im Verwandten- und Bekanntenkreis die 

Begeisterung, die wir für den Deutschen Schäferhunde seine Zucht und 

Ausbildung haben, zu teilen. 

• Geht in euer Dorf oder eure Stadt und gestaltet das Dorffest, Erntedankfest, 

Osterfeuer usw. mit. 

• Geht in die Kommunikation zu kritischen Stimmen und setzt einen Gegenpol 

zu dem zunehmenden Strom der Auslandshunde. 

• Kommuniziert die GUTEN Dinge, überlegt warum ihr eigentlich noch immer 

dabei seid und teilt diese Gründe mit. 

Ich möchte meinen Jahresbericht mit dem Aufruf beenden, dass wir eine starke 
Gemeinschaft sind, die sich jetzt endlich berappeln muss und aufhören sollte intern 
gegeneinander zu intrigieren und Machtpositionen zu erlangen, sondern diese 
Energie in eine gemeinsame, starke Außendarstellung aufwenden sollte. 
Jedem sollte klar sein, dass bei dem anhaltenden Rückgang und fortschreitender 
gesellschaftlicher Ablehnung unseres Hobbys eine durch Missgunst und Intrige 
erlangte Machtposition obsolet ist, da es einfach nichts mehr gibt, über das man 
herrschen kann.  
Die Zusammenarbeit im Vorstand der Landesgruppe war in 2023 geprägt von neuen 
Teammitgliedern und ich gebe die Hoffnung nicht auf, dass es zukünftig öfter wir statt 
ich in der Zusammenarbeit heißt. 
Ich weiß, dass für die eindeutige Mehrheit der SV-Sportler, egal aus welchem 
Bereich, bei jedem Training die positive gemeinsame Zeit mit seinem geliebten Hund 
und auch der Gemeinschaft in der Ortsgruppe oder Trainingsgruppe im Vordergrund 
steht und dafür sorgt, dass man Sonntagsfrüh um 7 Uhr im Fährtengelände steht 
oder Mittwochabend im Regen auf dem Übungsplatz. 
Und genauso wie es Ihnen allen geht, geht es mir selber auch und die tiefe 
Dankbarkeit und Verbundenheit zu dem Umfeld, welches dieses aufwendige Hobby 
erst ermöglicht, gibt die Kraft trotz Änderungen im beruflichen Umfeld weiter zu 
machen. Daher geht hiermit ein besonderes herzliches Dankeschön an mein Team, 
egal aus welcher Ortsgruppe, Verband oder einfach privatem Umfeld, die alle einen 
so großen Beitrag leisten. 
In diesem Sinne wünsche ich auch für 2024 allen Hundesportlern Gesundheit für 
Mensch und Tier, sowie immer viel Spaß und die erwünschten Erfolge beim 
gemeinsamen Training. 
 
Gabriele Kottsieper 
Beauftragte für Spezialhundausbildung 
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Bericht des HGH-Beauftragten 
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Andreas Quint 
LG-HGH-Beauftragter 
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Bericht des LG-Kassenwartes 

 
Liebe Sportfreunde, 
die exakten Zahlen zur Landesgruppenkasse liegen den Delegierten der 
Ortsgruppen vor. 
Corona und ihre Nachwirkungen haben unser Landesgruppenkasse in den ersten 
drei Jahren meiner Amtsführung ein Plus von nahezu 15.000€ eingebracht. Nun ist 
allerdings wieder Normalität eingekehrt. In 2023 erwirtschafteten wir einen 
Überschuss von 325,93€. Da ich ursprünglich mit einem Defizit gerechnet hatte, 
freue ich mich natürlich auch sehr über diese Bilanz. Ursächlich sind hier einerseits 
die Durchführung einiger Sitzungen im Online-Verfahren, welche die Ausgaben 
reduzieren und die einträglichen Workshops unserer Fachwarte, welche die 
Einnahmen steigerten. 
Zukünftig wird die Landesgruppe aus Gründen der Kostenreduktion keinen 
Lastschrifteinzug mehr durchführen. Als weitere Kostenreduktion ist positiv zu 
werten, dass die Bundesversammlung zukünftig nur noch alle vier Jahre in Präsenz 
durchgeführt wird. Insofern fallen auch diese Kosten nur noch alle vier Jahre an. 
Auch die Ausschusssitzungen finden nun häufig online statt, sodass hier die 
Ausgaben zukünftig nicht mehr das Vor-Corona-Niveau erreichen werden. 
Für 2024 liegt der Haushaltsplan ebenfalls den Delegierten vor. Hier ist eine 
Investition im Bereich Homepage möglich, sodass die Planung ein Defizit vorsieht. 
Grundsätzlich sehe ich eine positive Entwicklung im Bereich der Einnahmen. Auf der 
Ausgabenseite fällt eine etwas ungleiche Verteilung auf. Für Ideen dies 
gegebenenfalls zu ändern bin ich als Kassenwart offen. Ferner sollte nicht unerwähnt 
bleiben, dass unsere Haushaltssituation durchaus die Möglichkeit sinnvoller 
Investitionen zulässt. 
Ich bedanke mich für die konstruktive Arbeit im Vorstand und bei allen, die mich in 
meiner Arbeit als Kassenwart unterstützt haben. 
 
Gernot Wolkenstein 
LG Kassenwart 
 

 



67 
 

67 | S e i t e  
 

 



68 
 

68 | S e i t e  
 

 

Veranstaltungen 

 
Zuchtwartetagung am 10.02.2024 in der OG Berlin-Britz e.V. 
 
In diesem Jahr hat die erste Veranstaltung der Landesgruppe Berlin-Brandenburg 
am 10.02.2024 in der OG Berlin-Britz stattgefunden, zu welcher über 40 engagierte 
Ortsgruppenzuchtwarte und weitere interessierte Gäste anwesend waren.  
 
Zum Einstieg wurde ein umfassender Rückblick mit Zahlen und Fakten aus dem 
vergangenen Jahr im SV und der Aktivitäten innerhalb der Landesgruppe gegeben.  
 
Da es in der heutigen Zeit für 
Hundehalter immer schwieriger 
die Bedürfnisse einer artgerechten 
Haltung werden, galt es dringend 
Verständnis und Einsicht 
zwischen unseren 
Schäferhundezüchtern und den 
Behörden zu vermitteln. Als 
fachliches Highlight hat Frau 
Jänchen, (Tierschutz-)Tierärztin 
vom Landkreis Oder-Spree, einen 
Vortrag zu den rechtlichen 
Neuerungen des Tierschutz-
gesetzes und den damit 
einhergehenden Anforderungen 
an die Halter und Züchter gehalten. Dabei informierte sie über die theoretischen 
Vorgaben und deren praktische Umsetzung:  Warum benötige ich eine Genehmigung 
nach § 11 TierSchG? Ich halte meine Tiere aus meiner Sicht nur als Hobby, was 
bedeutet gewerbsmäßig? Welche Voraussetzungen muss ich erfüllen?. Zahlreiche 
Details und Auslegungsfragen der gesetzlichen Verordnungen wurden intensiv 
besprochen und geschult. In nachfolgenden Diskussionen zeigte sich durchaus, dass 
unsere Vereinsmitglieder eine fundierte Zucht betreiben und sich nicht verstecken 
brauchen. Unsere Züchter wollen die Kynologie gestalten und nicht verwalten und 
sehen diese Erlaubnis eher als ein Qualitätssiegel für unsere Hobbyzucht, das zum 
Wohl unserer Rassezucht dienen kann. Gleichwohl durch den Wandel der Zeit 
erscheint die Etablierung eines fachkundigen Tierschutzbeauftragten für unseren 
Rasseverein notwendig zu werden, der in enger Bindung mit den Ämtern und 

Zuchtstätten steht, um zukünftig 
präventive Maßnahmen und eine 
gezielte Lobbyarbeit zu erarbeiten. 
 
Die zahlreichen Fragen im Anschluss 
dokumentierten die Wissbegierde 
unserer Vereinsmitglieder. Als 
Reaktion auf das große Interesse an 
der Thematik wird zeitnah auch noch 
eine Online-Schulung zu den 
gesetzlichen Maßnahmen angeboten.  
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Auch die kynologische Arbeit unseres Vereins, insbesondere die Förderung der 
Rasse in Zucht und Ausbildung und alle Gesundheitsaspekte standen ganz oben auf 
der Tagungsagenda. Die Bundessiegerzuchtschau ist neben der 
Bundessiegerprüfung das weltweite Schaufenster für den derzeitigen Standard 
unserer Rasse, hier holen sich Züchter Anregungen für ihre Weiterzucht und können 
gleichzeitig überprüfen, ob die eigenen züchterischen Visionen dem Standard 
entsprechen. Diese Zuchtveranstaltung ist ein wichtiges Instrument als 
Zuchtlenkung. Die amtierenden Zuchtrichter der einzelnen Klassen haben eine sehr 
wichtige Aufgabe, gemäß den Vorgaben des Zuchtausschusses aktuellen 
Gebäudemerkmalen besonders Aufmerksamkeit zu schenken und 
„Übertypisierungen“ entgegenzuwirken. 
 

Ein großes Informationsangebot zu 
Möglichkeiten des Zuchteinstiegs, den formalen 
Voraussetzungen usw. haben den fachlichen 
Rahmen dieser Veranstaltung abgerundet. Eine 
Aufgabe der Zukunft wird es sein, unsere 
Schäferhundezüchter für die steigenden 
Anforderungen „fit“ zu machen. Hierzu müssen 
erreichbare Ziele gesetzt und Schritt für Schritt 
die eingeschlagenen Wege beharrlich verfolgt 
werden. So werden neben der Verbesserung 
der Darstellung des Deutschen Schäferhundes 
und seines Vereins in der Öffentlichkeit auch 
Lobbyziele und Botschaften für unsere 
Schäferhundezucht im Fokus unseres zweiten 
Züchtertages im März 2024 stehen. 
 
Besonders freue ich mich stets über den 
intensiven Austausch mit den Teilnehmenden 

über das aktuelle Stimmungsbild, die Motivation und einen Ausblick für die zukünftige 
Arbeit. Ich freue mich sehr darauf diese Impulse mit Euch gemeinsam um zu setzen. 
 
Letztlich möchte ich noch festhalten, dass, trotz des drastischen Rückgangs an 
Mitgliederzahlen und Zuchtbucheintragungen, wir immer noch über viele tolle und 
engagierte Zuchtwarte, Züchter und interessierte Schäferhundefreunde verfügen, die 
mit ihrer Arbeit tagtäglich ein Aushängeschild für den Deutschen Schäferhund 
darstellen. So durfte ich auch acht Zuchtwartlizenzen verlängern.  
 
Abschließend möchte ich bei der Ortsgruppe Berlin-Britz e.V. ganz herzlich 
bedanken, die während der Veranstaltung für unser leibliches Wohl bestens gesorgt 
hat. 
 
Nancy Herms 
LG-Zuchtwartin  
 
 
2. Züchtertag der Landesgruppe Berlin-Brandenburg 
 
Am 17.03.2024 haben mehr als 30 SV-Mitglieder an unserem 2. Züchtertag in der SV 
LG Berlin-Brandenburg mitgewirkt.  
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Im einführenden Theorieteil ging es darum, die Bedeutung und Inhalte von der 
Zuchtanlagenprüfung (ZAP) praxisnah vorzustellen. Damit sollen in erster Linie die 
Qualitäten des Deutschen Schäferhundes geprüft und gefördert werden.  
 
Zudem wurden die Perspektiven in unserer Landesgruppe rege diskutiert, 
insbesondere zu einer attraktiveren Ausgestaltung unserer Zuchtveranstaltungen, 

dem SV-Jubiläum-125 Jahre sowie ein 
Ausblick auf das kommende 
Tierschutzgesetz. 
 
Es wurde deutlich, dass die Präsenz 
unserer Deutschen Schäferhunde in der 
Öffentlichkeit eine besondere Bedeutung 
in der Gesellschaft trägt. So zeigt es 
nicht nur die genetische Vielfalt unseres 
Gebrauchshundes, sondern hat auch 
einen positiven Einfluss auf das 
Zusammenleben von Mensch und Hund 
in Alltagssituationen. 

 
Im anschließenden gemeinsamen Training erhielten die Teilnehmenden individuelle 
Tipps und Tricks für die optimale Vorbereitung Ihrer Hunde im Ausstellungsring.  
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Ein großes Dankeschön gilt auch der austragenden Ortsgruppe Biesdorf-Mahlsdorf, 
die die heutige Veranstaltung hervorragend ermöglicht und begleitet hat. 
 
Kurz zur Nachlese: Die Präsentationen stehen allen zum Herunterladen auf der LG-
Homepage zur Verfügung. 
 
Nancy Herms 
LG Zuchtwartin 
 
 
Landesmeisterschaft Spezialhunde 
 
Vom 22.-24.03.2024 fand in der OG Oranienburg die 14. Landesmeisterschaft für 
Spezialhunde statt. 
 

Von 21 gemeldeten 
Teilnehmern in fünf 
Sparten traten 20 
zum Wettkampf an. 
Wir freuen uns 
sehr, dass 
erstmalig Klaus 
Lehmann das 
Richteramt 
übernommen hat. 
Ein sehr 
vollgepackter 
Terminplan konnte 
Dank der 
routinierten und 
gewohnt positiven 
und freundlichen 
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Arbeitsweise von Klaus Lehmann allen Teilnehmern sehr gute Voraussetzungen an 
diesem Wochenende bieten. 
 
Gestartet wurde am Freitagmittag mit der Trümmersuche auf dem Gelände der BRH 
Staffel Brandenburg in Wittstock. Die Durchführung der Trümmerarbeit wurde durch 
die spontane und unkomplizierte Zusage von Frank Rosenblatt, dem ersten 
Vorsitzenden der Staffel Brandenburg, ermöglicht. Ganz herzlichen Dank dafür! 
 
Der Wettergott hat uns nur ganz wenig geärgert und so blieb es trotz anderer 
Prognose meist trocken. 
 
Samstag früh wurde um 7.00 Uhr begonnen mit der Unterordnung der 
Trümmerstarter, anschließend ging es zum Trailen nach Oranienburg Nord und im 

Anschluss in den Stadtwald zur 
Flächensuche. 
Als nachmittags die Flächensuchen 
erfolgreich beendet wurden, ging 
es anschließend zur Unterordnung 
der Spürhunde wieder auf den 
Übungsplatz der Ortsgruppe 
Oranienburg. Dort wurden die nach 
einem massiven Hagelschauer 
durchgefrorenen Teilnehmer und 
der Richter von einer guten 
Hühnersuppe aufgewärmt. 
 
Auch der letzte Veranstaltungstag 
am Sonntag begann sehr früh und 
Silke Thiel legte die Fährte für die 
RH2A Fährte. Leider konnte trotz 
aller Bemühungen Petras Quitte 
das Ende der Fährte nicht 
erreichen. Zurück am Übungsplatz 
wurden die Unterordnungen der 
Flächenhunde abgenommen und 
nach der Mittagspause die 
Nasenarbeit der vier 
Spürhundteilnehmer. 
Der bereits am ersten Tag durch 

Silke Thiel und Sabine Gummelt hergerichtete Ehrenpreistisch erzeugte bei manchen 
IGP-Sportler glänzende Augen, ob der Trophäen für die Landessieger in Stufe B. 
Auch die Futterspenden, die in diesem Jahr durch die OG Oranienburg gestiftet 
wurden, konnten sich sehen lassen. Insgesamt war es eine gut organisierte und 
meist harmonische Veranstaltung. Besonders lobend zu erwähnen ist die für den 
Rettungshundebereich typische Kameradschaft und gegenseitige Unterstützung. So 
haben wir uns sehr gefreut, das Trümmergelände in Wittstock sowie erneut den 
Stadtwald in Oranienburg nutzen zu dürfen und über Natascha Kurz, Silke Marx, 
Martina Worm-Herchen u.a. die als Versteckpersonen unterstützt haben. 
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Folgende Ergebnisse wurden erreicht: 
 
Spürhunde: 
Landessieger SGP2B: Silke Thiel mit Berty Vojris 198-85=283 SG 
 
Landessieger SGP2A: Sabine Gummelt mit Chiwana vom Siegerherz 172-84=256 
SG 
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Landessieger SGP1: Yvonne Steinborn-Bartsch mit Guandi vom Falkenseer Stern 
100-91=191 SG 
2. SGP1: Yvonne Steinborn-Bartsch mit Etoile von der Lobdeburg 95-85=180 SG 
 

 
 
Nasenarbeit Trümmer: 
Landessieger RNBT: Beate Pohlmann mit Chip Pierre Deabei (Scharik) 190 SG 
2. RNBT: Sarah Grässler mit Jack Daniels vom Schloß Ehrenberg 159 B 
 
Nasenarbeit Fläche: 
Landessieger RNBFL: Sarah Grässler mit Jack Daniels vom Schloß Ehrenberg 198 
V 
2. RNBFL: Jessica Rente mit Nami 197 V 
3. RNBFL: Jessica Rente mit Sona 195 V 
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Nasenarbeit Fährte: 
 
--- RNAF: Petra Nietsch mit Quitte vom Mecklenburger Büffel 38 M 
 
Rettungshunde: 
 
Mantrailing: 
Landessieger RH-MT A: Beate Pohlmann mit Da Vielfalt's B'Nuts Peaches 194-
92=286 V 
 
Trümmer: 
Landessieger RH-T B: Gabriele Kottsieper mit Vritzie vom Olwenhof 196-74=270 SG 
 
 
 
Landessieger RH-T A: Sabine Harnisch mit Hubert 196-95=291 V 
2. RH-T A: Gabriele Kottsieper mit Zille vom Olwenhof 174-80=254 G 
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Fläche: 
Landessieger RH-FL B: Gabriele Kottsieper mit Zille vom Olwenhof 199-73=272 SG 
 
Landessieger RH-FL A: Sabine Harnisch mit Hubert 200-98=298 V 
2. RH-FL A: Vivien Ruhrig mit Berta vom Olwenhof 196-92=288 V 
3. RH-FL A: Martina Worm-Herchen mit Lilly 188-74=262 G 
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Landessieger RH-T V: Vivien Ruhrig mit Berta vom Olwenhof 95-86=181 SG 
2. RH-T V: Beate Pohlmann mit Da Vielfalt's B'Nuts Peaches 76-86=162 G 
 

 
 

 
 
Herzlichen Glückwunsch! 
 
Gabriele Kottsieper 
LG-Spezialhundebeauftragte 
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Züchtertafel 
 

Zwinger: „vom Falkenseer Land“ 
Saskia Bartsch, Hegelallee 3, 14612 Falkensee 
Mobil: 0174/3775536  Homepage: https://www.vom falkenseer-land.de 
 
Zwinger: „vom Falkenseer Stern“ 
Yvonne Steinborn-Bartsch, Hegelallee 3, 14612 Falkensee, Tel.:03322/1255001, Mobil: 0177/5131370, 
Email: steinbornbartsch.yvonne@yahoo.de, Internet: www.vomfalkenseerstern.de 
 

Zwinger: „von Honduras” 
Petra Schilinski, Dorfstraße 2, 15370 Petershagen, Tel./Fax: 033 439/162 52 o 0173/984 16 01, 
Email: Petra.Schilinski@gmx.de 
 

Zwinger: „vom Olwenhof” 
Gabriele Kottsieper, Olwenstr. 12, 13465 Berlin, Tel. 030 /40 63 24 19, Fax 030/40 63 24 09, 
Mobil: 01 72/391 97 42, Email: olwenhof@web.de 
 

Zwinger: „vom Priesteracker” 
Brunhild Weiß, Viktoriastr. 40, 16552 Mühlenbecker Land OT Schildow, Tel.: 03 30 56/227 46, 
Fax: 03 30 56/227 32, Mobil: 0177/787 83 81, Email: brunhild.weiss@web.de 
 

Zwinger: „vom Ratsberg” 
Jürgen Fiebig, Lindenstr. 11, 17291 Prenzlau, Tel.: 0 39 84/50 16, Fax: 0 39 84/80 64 04 
Email: juergen@hundefiebig.de, Internet: www.hundefiebig.de 
 

Zwinger: „vom Tal der Quellen” 
Karin Pötzsch, Hauptstraße 49b, 14806 Mörz, Tel./Fax: 03 38 43/404 07,  
Mobil: 0172/956 99 44, Email: Karin-Poetzsch@web.de 
  
Zwinger: „vom Team Zellwaldrand“ 
Nancy Herms, Gladowshöher Grenzweg 3, 15344 Strausberg, Tel.: 03341/3080766 
Mobil: 0176/24744450, Email: nancy_herms@web.de 
 

Zwinger: „op de Täppelberg“ 
Roland Focke, Feldstr. 18, 17309 Rollwitz, Tel. 03973/432580, Mobil: 0163/1314078, Email: 
roland.focke@web.de 
 

Zwinger „von der Waldesruh” 
Frank Peter, Baumschulenweg 1a, 15236 Frankfurt/Oder, Tel.: 0335/544756 oder 0177/5670046 
Internet: www.von-der-Waldesruh.de 
 

Zwinger: „vom Wolkenstein” 
Gernot Wolkenstein, Charlottenstr. 60, 12683 Berlin, Tel.: 030 /545 52 97, Fax: 030/54 98 54 06, 
Mobil: 0174/9993388, Email: Zwinger@vom-Wolkenstein.de, Internet: www.wolkenstein.de 
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